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Точно впрок
Ритейлеры не хотят сокращения сроков расчёта с поставщиками

Евгения Перцева

Р итейл просит отложить введение за-
кона о сокращении сроков расчёта 

с поставщиками. Если торговые сети за-
ставят быстрее расплачиваться за това-
ры, ассортимент социально значимых 
продуктов может уменьшиться, а нацен-
ки вырасти, утверждают федеральные 
компании. Об этом говорится в их пись-
ме в кабмин, «Известия» ознакомились 
с ним. Ранее соответствующий депутат-
ский законопроект направили на рас-
смотрение в Госдуму и уже поддержали 
в правительстве с учётом его доработ-

ки. Внести его в 2022-м требовали про-
изводители.

Федеральные ритейлеры не готовы 
сокращать сроки оплаты поставщикам 
социально значимых продуктов. Речь 
идёт о расчётах за поставку мяса, хлеба, 
муки, растительного масла, сахара, соли 
и так далее — всего чуть более 20 наиме-
нований. Об этом говорится в письме 
Ассоциации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ) в адрес вице-премьера 
Дмитрия Григоренко, «Известия» озна-
комились с документом.

Так сети отреагировали на зако-
нопроект депутатов разных фракций 

во главе с зампредом Госдумы Алексеем 
Гордеевым («Единая Россия»), который 
внесли в нижнюю палату парламента 
ещё в конце 2022 года. Тогда парламен-
тарии предложили пересмотреть статью 
9 закона о торговле, которая регламен-
тирует, как именно стороны должны рас-
плачиваться друг с другом.

Так, сейчас ритейлерам даётся восемь 
дней для перевода средств партнёрам, 
если они приобрели продукты со сро-
ком годности менее десяти суток. Если то-
вары можно хранить 10–30 дней, то оплату 
следует произвести в течение 
25 календарных дней.
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Лицевая страна
Россиян начнут обслуживать  

в МФЦ по биометрии в 2024-м

Спорная помощь
В парламенте Словакии против создания  
фонда НАТО для Украины

Семён Бойков

Н АТО не имеет права требовать от сво-
их членов, чтобы они делали обяза-

тельные взносы на военную помощь 
Украине, заявил «Известиям» глава ко-
митета по международным делам пар-
ламента Словакии от правящей партии 
Smer Мариан Кэри. Ранее генсек альян-
са Йенс Столтенберг предложил создать 
специальный фонд в размере $100 млрд, 
призвав сделать военные поставки Ки-
еву не добровольными, а обязательны-
ми. Вице-спикер словацкого парламен-
та Андрей Данко сказал «Известиям», 
что сделает всё для того, чтобы Украи-
не не попадали никакие деньги на ору-
жие. В экспертном сообществе отмеча-
ют: инициатива Столтенберга отвечает 
лишь интересам США, поскольку это мо-
жет позволить снизить вклад Вашингтона 
в военную поддержку Киева. В целом это 
способно усилить раскол среди запад-
ных стран, поскольку предложение генсе-
ка рискует превратиться в предмет торга 
между государствами — членами альянса.

Двухдневное заседание глав МИ-
Дов стран — членов НАТО, приурочен-
ное к 75-летию альянса, запустило мас-
штабную дискуссию о будущей военной 
поддержке Украины. Пока Республикан-
ская партия блокирует в Конгрессе США 
принятие пакета военной помощи Киеву 
на сумму $60 млрд, а на горизонте мая-
чит возможная победа Дональда Трампа 
на президентских выборах, руководство 

НАТО решило выдвинуть инициативу 
по реализации долгосрочной поддерж-
ки Украины.

Генсек альянса Йенс Столтенберг 
предложил создать специальный фонд 
в размере $100 млрд на ближайшие пять 
лет для оплаты военных поставок Укра-
ине. Взносы туда предлагается рассчи-
тывать на основе ВВП стран НАТО, од-
нако точный механизм распределения 
пока неизвестен. По словам главы бло-
ка, Киев в долгосрочной перспективе 
должен быть в меньшей степени зави-
сим от добровольных поставок оружия 
и больше получать в рамках «твёрдых 
обязательств» альянса.

Впрочем, подобная идея не нашла 
единодушного понимания в НАТО. 
По мнению главы комитета по между-
народным делам парламента Словакии, 
члена правящей партии Smer Мариана 
Кэри, альянс не имеет права требовать 
от своих членов обязательных выплат 
для военной помощи Киеву.

— Я думаю, что этого не будет. Во-
первых, Украина не член НАТО. Во-
вторых, не только Словакия не хочет 
предоставлять ей военную помощь. Та-
кого же мнения придерживается, на-
пример, Венгрия, — сказал он «Извести-
ям». — Кроме того, Германия и Испания 
не торопятся передавать все свои виды 
вооружений. В частности, ФРГ не хочет 
отправлять Украине крылатые ракеты 
Taurus.

Вице-спикер парламента от входя-
щей в правящую коалицию Словацкой 
национальной партии Андрей Данко от-
метил, что выступает против любого фи-
нансирования военных по-
ставок Украине.

«Минут через 20 боя у меня оставалось три патрона»
Как наши снайперы уничтожили взвод противника и отбили американский БПЛА

Дмитрий Астрахань

Д вадцать уничтоженных боевиков 
противника и ценный трофейный 

БПЛА — таким был результат боя, за ко-
торый командир российской снайпер-
ской группы представлен к званию Ге-
роя России. Он прикрывал отход своих 
товарищей, раненый и контуженный 
вызвал огонь на себя, но его подчинён-
ные пришли на помощь и спасли его. 
Корреспондент «Известий» побывал 
в расположении снайперской группы 
десантно-штурмовой бригады ВС РФ 
и узнал историю этого боя, в результа-
те которого удалось захватить получив-
ший минимальные повреждения аме-
риканский БПЛА. Он оказался ценным 
образцом для изучения нашими инже-
нерами.

Тот боевой выход снайперской 
группы под командованием стар-
шего с позывным Палыч мало отли-
чался от десятков предыдущих. Уже 
были сбиты выстрелами из крупно-
калиберной снайперской винтовки 
несколько украинских БПЛА, кото-
рые в войсках называют «Баба-яга», 
когда Палыч заметил крупный бес-
пилотник противника самолётно-
го типа.

— В тот момент мы не знали, что 
именно этот БПЛА окажется настоль-
ко ценным. И так получилось, что 
мы его поразили. Увидев, что имен-
но мы сбили, я сразу понял, что важно 
его сохранить, и отправил своих двух 
бойцов — Тигра и Мороза — на сроч-
ную эвакуацию, — расска-
зывает Палыч.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Прошлись  
по следам
Силовики нашли  
новых причастных  
к теракту в «Крокусе»

Евгений Грачев

П илот по обслуживанию в отде-
лениях МФЦ по биометрии без 

паспорта запустят до конца года, 
сообщили «Известиям» в аппарате 
вице-премьера Дмитрия Григорен-
ко. Протестировать нововведение 
планируют в Челябинской, Липец-
кой и Ленинградской областях, 
а затем функционал могут рас-
пространить и на другие регионы. 
Предполагается, что обслуживание 
без паспорта будет быстрее, про-
ще и безопаснее. Системы аутен-
тификации должны работать без 

сбоев и максимально точно, что-
бы ими не могли воспользоваться 
злоумышленники, предупредили 
эксперты. Готово ли общество к по-
лучению госуслуг по биометрии — 
в материале «Известий».

До конца 2024 года жители трёх 
российских регионов — Челябин-
ской, Липецкой и Ленинградской 
областей — смогут получать госу-
дарственные и муниципальные 
услуги в МФЦ по биометрии без 
предъявления паспорта. Об этом 
«Известиям» сообщили в аппара-
те вице-премьера Дми-
трия Григоренко.
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Спорная помощь
A — Я сделаю всё в прави-

тельстве для того, чтобы 
мы на это не соглашались и туда при-
шёл мир, но не попадали никакие день-
ги на оружие, — сказал он «Извести-
ям». — Шаги, которые предпринимает 
НАТО на Украине, я не поддерживаю.

Комментируя инициативу альян-
са, глава МИД Венгрии Петер Сийярто 
усомнился, что проект, предложенный 
Йенсом Столтенбергом, будет в итоге 
одобрен всеми странами блока.

— Это очень большие деньги. Я вижу, 
что при нынешних экономических ус-
ловиях, при изменении атмосферы 
в Европе, при протестах фермеров и за-
явлении отстаивающих суверенитет 
не факт, что все правительства согла-
сятся отдать по нескольку миллиар-
дов, — заявил он.

Петер Сийярто добавил: помимо 
Венгрии есть ещё одна «большая стра-
на», которая дала понять, что занимает 
довольно сдержанную позицию по это-
му вопросу. Он не назвал эту страну, 
но можно предположить, что речь мог-
ла идти о ФРГ. Ранее глава МИД Герма-
нии Анналена Бербок раскритиковала 
инициативу Йенса Столтенберга, при-
звав «не дублировать процессы» меж-
ду ЕС и НАТО.

Следует отметить, что Германия — 
второй после США военный донор 
Украины. С февраля 2022 года Бер-
лин предоставил Киеву общую по-
мощь на сумму около €32 млрд.

Глава МИД Нидерландов Ханке 
Брюинс Слот поспешила заявить, что 
в НАТО пока не достигли соглашения 
по созданию специального фонда для 
Украины. Скептицизм в отношении 
идеи выразил и министр иностран-
ных дел Испании Хосе Мануэль Аль-
барес, а также его бельгийская кол-
лега Аджа Лябиб.

Издание Politico даже писало: ког-
да министры стран НАТО услышали 
об идее создать фонд на столь круп-
ную сумму, некоторые из них «зака-
тили глаза» и задались вопросом, от-
куда взялась цифра $100 млрд.

Эксперт Ассоциации военных по-
литологов, заведующий кафедрой 
политического анализа и социаль-
но-психологических процессов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Андрей Кошкин по-
лагает, что инициатива руководства 
альянса прежде всего отвечает инте-
ресам Белого дома.

— Генсек Йенс Столтенберг пред-
упредил, что не может быть ника-
кой речи об ускоренном вступлении 

Украины в НАТО, но взамен он пред-
лагает $100 млрд. Однако, когда надо 
вкладываться в проигрышный про-
ект, это весьма убыточное вложение 
для любого бизнесмена. Поэтому все 
стали так пессимистично оценивать 
это предложение, — сказал он «Изве-
стиям». — Но, с другой стороны, это 
запрос со стороны Вашингтона, по-
скольку Столтенберг весьма фили-
гранно держит нос по ветру, который 
дует из США. Это предложение реаль-
но выгодно Вашингтону. Президент 
Джо Байден не может провести через 
Конгресс военную поддержку Укра-
ины на $60 млрд, и, чтобы помочь ей, 
возникла такая инициатива.

Всего в альянсе 32  члена. Из-
дание Financial Times ранее писа-
ло, что инициатива Йенса Столтен-
берга может позволить сократить 
долю вклада США с $60 млрд, кото-
рые никак не получается утвердить, 
до $16 млрд.

Несмотря на критику инициати-
вы Йенса Столтенберга, были и те, 
кто поддержал руководство НАТО. 
Так, министр иностранных дел Лат-
вии Кришьянис Кариньш назвал 
предложение генсекретаря важ-
ным. Однако остаётся неясно, пла-
нирует ли руководство блока доби-
ваться выделения дополнительных 
$100 млрд или при формировании 
фонда будет учитываться объём 
средств, ранее обещанный Киеву 
отдельными странами — членами 
НАТО. Последнее особенно беспо-
коит Украину. Глава МИДа страны 
Дмитрий Кулеба ранее заявил, что 
она приветствует идею с фондом, 
но надеется, что речь идёт о новых 
обязательствах, а не о перераспре-
делении прежних.

«В бельгийском обществе усиливается                   усталость от украинского конфликта»
Посол РФ в Брюсселе Александр Токовинин — о военной помощи Киеву и последствиях                     расширения НАТО

Размерный шаг
Путин пообещал повышение МРОТ до 35 тыс. рублей

Новости

«Минут через 20 боя у меня оставалось 
три патрона»
A На корпусе американского 

БПЛА сохранились наклей-
ки с BAR-кодами, которые используют-
ся на американских складах для авто-
матизации учёта. Это верный признак 
того, что перед нами не просто изделие 
американской промышленности, а ап-
парат, который до недавнего времени 
находился в армии США и оттуда попал 
на Украину.

Именно быстрое решение, принятое 
командиром группы, позволило захва-
тить этот ценный аппарат. Уже через 
несколько минут начался мощный ар-
тиллерийский обстрел, которым враг 
пытался отрезать путь отхода группы. 
Для спасения БПЛА из «плена» против-
ник выдвинул до взвода хорошо подго-
товленного личного состава.

— Я отправил Тигра и Мороза, и тут 
начался какой-то огненный ад, — рас-
сказывает Палыч о бое, в котором 
он вместе со своим напарником прикры-
вал эвакуацию американского беспи-
лотника. — Они наступали, и уже минут 
где-то через 20 у меня оставалось три 
патрона, и меня накрыло рядом. Оскол-
ки посекли руку и голову. Было больно, 
я вколол себе промедол и попросил на-
парника по-быстрому примотать мне 
руку к винтовке, чтобы я смог сделать 
ещё пару выстрелов. У него к тому вре-
мени не осталось гранат. Тогда я ему по-
казал, что у меня есть ещё одна, что всё 
нормально, как трусы не уйдём.

Этим напарником был боец с по-
зывным Лютый. Он вспоминает, что 
находился в секрете, из которого дол-
жен был прикрывать Палыча. Приказ 
командира выдвинуться к нему был 
неожиданным — как правило, такого 
не происходит. Когда Лютый подполз 
к командиру, начался массированный 
артиллерийский обстрел, а потом ак-
тивный бой. Палыч вёл огонь из снай-
перской винтовки по врагам на дис-
танции, но не успевал поразить все 
цели — их было слишком много. Лютый 
огнём из автомата поражал подошед-
ших противников. Несколько раз ране-
ный Палыч терял сознание, но, приходя 
в себя, продолжал вести огонь. У Люто-
го были три ручные гранаты, которые 
он использовал по близко подошедше-
му противнику.

— Помню одну фразу, когда Палыч 
сказал: «Пацаны ушли». Вот это был 
поступок. Он переживал за них. Он пе-
реживает за всех нас! — эмоциональ-
но рассказывает Лютый. — Не разре-
шает батей себя называть, но он батя! 
Он радовался, что пацаны ушли. Слё-
зы в его глазах я увидел, когда остался 
с ним. Он хотел спасти нас всех. И ког-
да у меня закончились гранаты, когда 
я ему об этом сообщил, он улыбнулся 
по-отечески и показал зажатую в ру-
ках гранату.

Санинструктор группы Мороз вспо-
минает, что ему и второму стрелку при-

крытия командир приказал эвакуи-
ровать вражеский дрон в безопасное 
место. И хотя приказ был не возвра-
щаться, а сам Палыч, услышав доклад 
об успешной эвакуации, попытался вы-
звать огонь на себя, его бойцы приняли 
решение вернуться и забрать своих. Мо-
роз рассказывает, что Палыч и Лютый 
были уже без сознания.

— Палыч пошёл на самоотвержен-
ный поступок и, чтобы не сдаться 
в плен, зажал в руке гранату и накрыл 
собой, — рассказывает Мороз. — Приказ 
был эвакуировать летательный аппа-
рат и не возвращаться ни в коем случае, 
чтобы националисты не смогли отбить 
или забрать его обратно. Но не вернуть-
ся за командиром совесть не позволи-
ла. Только пойдя на самопожертвование 
ради товарищей, можно прийти к успе-
ху. В нашей группе иначе нельзя. В этот 
момент даже говорить ничего не при-
шлось. Мы с Тигром просто глянули 
друг на друга и поняли, что нужно вер-
нуться за командиром.

— Эвакуировав дрон, мы не могли 
бросить своего командира. Как он ска-
зал ранее, мы не только группа, мы в пер-
вую очередь семья, — дополняет рас-
сказ Мороза Тигр. — Понятное дело, что 
у каждого есть своя семья: мама, отец, 
жена, дети. Но у нас здесь своя боевая 
семья. Мы не могли сделать по-другому. 
У нас не было обсуждения с Морозом — 

ни словами, ни жестами. Мы просто от-
несли БПЛА в безопасное место, развер-
нулись и пошли обратно.

Девиз ОДШБр — «Честь дороже жиз-
ни». Его вспоминает и Палыч, расска-
зывая о своих бойцах и о том, как про-
ходил бой.

— Этот девиз не пустые слова. 
Я не буду жить никогда пресмыкаясь, 
как живут эти люди, если их можно так 
назвать, из страны 404. Это не моя жизнь. 
Мои дети будут жить в свободной стра-
не с нашими русскими славянски-
ми ценностями, они не будут учиться 
по псевдоучебникам с псевдоистори-
ей. И пока есть такие ребята, как мои 
бойцы, пока они будут защищать нашу 
страну, нас никто не сломит. Меня ждут 
дома, и я вернусь домой, я не за орде-
на воюю. Мне сказали, что меня пред-
ставили к высшей награде, но я ещё раз 
повторюсь: это награда группы, не моя. 
Не бывает одиночных подвигов, — за-
канчивает рассказ Палыч.

Перед нами на столе полученные 
им за предыдущие заслуги четыре ор-
дена Мужества. А за этот бой он пред-
ставлен к высшей государственной на-
граде — званию Героя России. Его бойцы 
искренне выражают восхищение «ба-
тей» и его поступком и говорят о том, 
что счастливы служить под командо-
ванием такого человека.

— Последнее, что я запомнил перед 
тем, как потерять сознание, — я испы-
тал гордость. Я был готов погибнуть 
со своим командиром. Я видел в его гла-
зах готовность. Страха нет, — заканчи-
вает свой рассказ остававшийся возле 
командира в течение боя Лютый.

В результате героических действий 
наших бойцов враг потерял более 
20 подготовленных боевиков, которых 
послали для эвакуации американской 
«птички». И главное: саму «птичку», 
за тайнами которой выдвинулась та-
кая группа, теперь смогут исследовать 
российские инженеры. Возможно, вско-
ре наши специалисты раскроют тайны 
протоколов армейской связи или эле-
ментов системы управления этими аме-
риканскими БПЛА.

 

Алёна Нефёдова

Э кономика в ближайшие годы стол-
кнётся с высокой потребностью 

в рабочих кадрах, заявил Владимир 
Путин на XII съезде Федерации неза-
висимых профсоюзов России (ФНПР). 
По его словам, из-за демографиче-
ских проблем стране может грозить 
дефицит специалистов: придётся по-
вышать производительность или за-
возить рабочую силу из-за границы. 
В этих обстоятельствах нужно под-
нимать уровень зарплат, улучшать 
условия труда и готовить новые ка-
дры. В частности, к 2030 году почти 
в два раза должен вырасти МРОТ — 
до 35 тыс. рублей. Сколько россиян 
присоединилось к профсоюзам и как 
предлагают рассчитывать минималь-
ный размер оплаты труда в ФНПР — 
в материале «Известий».

Владимир Путин 4 апреля принял 
участие в XII съезде ФНПР. Органи-
зация делает многое для гармониза-
ции отношений в сфере занятости, 
считает президент. При этом особен-
но важное значение сегодня приоб-
ретает социальная ответственность 
профсоюзов — они вносят огромный 
вклад в поддержку участников СВО 
на Украине и жителей прифронтовых 
территорий. Более того, такое дви-
жение в защиту трудящихся долж-
но возродиться в Донбассе и Ново-
россии.

Также президент коснулся про-
изошедшего в конце марта теракта 
в Подмосковье, в котором погибли 
144 человека. По его словам, уже есть 
все основания полагать, что заказчи-
ки хотели нанести ущерб единству 
страны, «других целей и не просма-
тривается».

— И на внешней арене она ведёт 
себя таким образом, что вряд ли мо-
жет быть объектом для нападения 
со стороны исламских фундамента-
листов. А вот цель — подорвать един-
ство российского общества, тем 
более в современных условиях, — 
безусловно, просматривается, — до-
бавил Путин. — Всем понятно, в каких 
условиях мы живём. Нас поставили 
в условия, когда страна вынуждена 
вооружённым путём защищать свои 
интересы, своих людей, своё буду-
щее, свой суверенитет.

Несмотря на это, российская эко-
номика на военные рельсы не перево-
дится. Более того, в РФ выполняют-
ся все социальные гарантии. По ряду 
направлений и вовсе достигнуты ре-
кордные значения. К примеру, безра-
ботица в феврале снизилась до 2,8%, 
заявил президент.

Тем не менее экономика России 
столкнётся с высокой потребностью 
в рабочих кадрах, и «мы с этим будем 
жить в ближайшие годы», заявил гла-
ва государства. Отчасти это проис-
ходит из-за существующих демогра-
фических вызовов. Теперь у РФ нет 
выбора — нужно или повышать про-
изводительность труда, или завозить 
рабочую силу из-за границы, заявил 
Владимир Путин.

— Здесь один из ключевых факто-
ров — это доступное, качественное 
образование, реальная возможность 
для человека приобретать профес-
сию хорошую, интересную, перспек-
тивную и по душе, а также повышать 
свою квалификацию на протяжении 
всей карьеры, всей жизни. Сегодня 
это абсолютный нарратив, требова-
ние времени, — подчеркнул он.

На этом фоне критически важно 
модернизировать промышленность, 
АПК, сферу услуг с помощью цифро-
вых технологий, что приведёт к улуч-
шению условий труда специалистов 
и к повышению их доходов. Для пре-
одоления этой кадровой ямы власти 
дополнительно поддержат вузы, ко-
торые запускают совместные проек-
ты с реальным сектором экономики. 
Кроме того, уже в следующем году 
появится новый нацпроект «Кадры», 
и профсоюзы примут участие в его 
реализации.

Прогнозирование кадровых по-
требностей, развитие механизмов 
целевого обучения, популяриза-
ция рабочих профессий также бу-
дут в числе приоритетов нового 
генерального соглашения между 
правительством, работодателя-
ми и профсоюзами. Его подпи-
шут в ближайшее время, посколь-
ку предыдущее было рассчитано 
до 2023 года.

— В 1990-е, когда не платили зар-
платы, профсоюзы активно выводи-
ли людей на улицы, проводили мас-
совые акции протеста, а с начала 
нулевых, с приходом Владимира Пу-
тина, выстроился диалог профсою-

зов с правительством, — сказал «Из-
вестиям» член комитета Госдумы 
по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Андрей Исаев.

В России профсоюзы играют зна-
чимую роль, поскольку они объеди-
няют более 20 млн работающих лю-
дей, подчеркнул депутат.

Укрепление экономики России 
и расширение технологического по-
тенциала должны конвертироваться 
в рост зарплат граждан. По словам 
президента, уже в ближайшие шесть 
лет доля оплаты труда в ВВП страны 
«должна уверенно расти».

Кроме того, в начале 2027 года все 
субъекты РФ перейдут на отрасле-
вые системы оплаты труда бюджет-
ников — работников образования, 
здравоохранения, культуры и науч-
ной сферы. Это позволит выровнять 
их доходы в разных регионах. Так-
же будут увеличены зарплаты пре-
подавателей фундаментальных дис-
циплин в вузах, в пилотном режиме 
эта работа начнётся с 1 сентября.

— И, конечно, заработные платы 
на предприятиях любых форм соб-
ственности должны выплачиваться 
без задержек, в полном объёме. Здесь 
ситуация должна контролироваться 
совместно профсоюзами, Федераль-
ной службой по труду и занятости, 
а также органами прокуратуры, — 
сказал Владимир Путин.

Власти также продолжат индек-
сировать минимальный размер опла-
ты труда: он должен быть увеличен 
в полтора раза к 2030 году — до 35 тыс. 
рублей. К слову, именно профсоюзы 
в работе с правительством и опреде-
ляют основные показатели для ус-
ловий и уровня оплаты трудящихся 
на разных видах работ, в том числе 
МРОТ и прожиточный минимум, ска-
зала «Известиям» депутат Госдумы 
Елена Драпеко.

На съезде профсоюзы предло-
жили рассчитывать МРОТ на осно-
ве минимального потребительского 
бюджета. По подсчётам главы ФНПР 
Михаила Шмакова, этот показатель 
составляет 49 951 рубль.

Сейчас МРОТ высчитывается дру-
гим образом — это 42% от медианной 
зарплаты (половина работающих по-
лучают больше этого показателя, 
половина — меньше). Размер МРОТ 
может различаться в зависимости 
от региона. Но ни в одном субъекте 
он не должен быть ниже федераль-
ного значения. Сейчас он составля-
ет 19 242 рубля.

В этот же день Владимир Путин 
дал старт работе круглогодичных 
молодёжных образовательных цен-
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« ПРИКАЗ БЫЛ 
ЭВАКУИРОВАТЬ 
ЛЕТАТЕЛЬНЫЙ 

АППАРАТ И НЕ ВОЗВРА-
ЩАТЬСЯ НИ В КОЕМ СЛУ-
ЧАЕ, ЧТОБЫ НАЦИОНАЛИ-
СТЫ НЕ СМОГЛИ ОТБИТЬ 
ИЛИ ЗАБРАТЬ ЕГО ОБРАТ-
НО. НО НЕ ВЕРНУТЬСЯ ЗА 
КОМАНДИРОМ СОВЕСТЬ 
НЕ ПОЗВОЛИЛА

регионах
в 12
страны начали работу 
круглогодичные молодёжные 
образовательные центры

Инна Яникеева, Семён Бойков, 
Маргарита Костив

Военная помощь Бельгии Украине 
за последние два года составила 

€350 млн, заявил «Известиям» посол 
РФ в королевстве Александр Токови-
нин. По его словам, бельгийцы уже го-
ворят о том, что к 2025 году объёмы 
финансовой поддержки Киева могут 
достичь €1,7 млрд. Основную часть 
средств государство планирует полу-
чить за счёт прибыли от замороженных 
активов Банка России, считает дипло-
мат. По его наблюдениям, в бельгий-
ском обществе нарастает усталость 
от украинского конфликта и ухудше-
ния социально-экономического поло-
жения в стране из-за антироссийских 
санкций.

В этом году НАТО исполнилось 75 лет. 
Всё это время организация позицио-
нирует себя как оборонительный союз. 
Согласны ли вы с такой формулиров-
кой с учётом происходящих в мире со-
бытий?

Надо отделять пропаганду от дей-
ствительности. В основе создания 
НАТО в 1949 году лежали две задачи — 
сдерживание СССР и обеспечение кон-
троля США над Западной Европой. 
Хорошо известна формула, произ-
несённая в своё время первым гене-
ральным секретарём НАТО британцем 
Гастингсом Исмеем, о том, что органи-
зация нужна для того, чтобы обеспе-
чить присутствие американцев в Ев-
ропе, не допустить в Европу русских 
и контролировать немцев.

К сожалению, несмотря на те огром-
ные перемены, которые произошли 
в Европе и мире в последние десяти-
летия, альянс не использовал предо-
ставленные ему историей шансы для 
того, чтобы внести вклад в создание 
на европейском континенте системы 
равной и неделимой безопасности 
в интересах всех государств. Вместо 
этого была продолжена линия на рас-
ширение руководимого из Вашингтона 

геополитического пространства в Ев-
ропе за счёт прибавления всё новых 
членов и продвижения альянса на вос-
ток Европы. Там, где не получалось 
это сделать, пытались использовать 
силу: всем известны печальные собы-
тия в Югославии в 1999 году. Пытались 
выйти натовцы и за пределы Европы, 
достаточно вспомнить интервенцию 
в Ливии в 2011 году, когда разбомбили 
страну и разрушили её государствен-
ность, которую до сих пор не удаётся 
восстановить.

Поэтому, к сожалению, говорить 
о каком-либо оборонительном или 
мирном характере альянса не прихо-
дится. 

О чём говорят постоянные попытки 
НАТО увеличивать расходы на оборону?

Альянс принял решение, подтверж-
дённое на последнем саммите в Виль-
нюсе в июле прошлого года, о том, что 
расходы каждого государства-члена 
должны быть не меньше 2% ВВП. Теперь 
даже говорят о том, что это не пото-
лок расходов, а минимальный показа-
тель, от которого надо отталкиваться. 
Тратятся эти деньги на милитаризацию 
государств — членов альянса, их эко-
номики, на раскручивание маховика 
военной промышленности, причём 
львиную долю прибыли, разумеется, 
получает военно-промышленный ком-
плекс США.

Эти действия идут в том же направ-
лении, что и всё более масштабные во-
енные учения, которые проводятся 
блоком. Сейчас — вплоть до мая — осу-
ществляются самые крупные манёв-
ры в истории альянса с 1980-х. В ходе 
них отрабатывается противостояние 
равному по силе противнику, то есть 
России, а также проводятся трениров-
ки по перебрасыванию в Европу войск 
и вооружений из Соединённых Шта-
тов. В связи с этим натовские пред-
ставители уже открыто говорят, что, 
по сути, идёт подготовка к большой 
войне в Европе, к прямому конфлик-
ту с РФ. При этом очень мало говорят 
населению о том, насколько это опас-
ный курс и к каким катастрофическим 
последствиям он способен привести — 
вплоть до полного уничтожения чело-
веческой цивилизации. Об этом сей-
час не принято заявлять в Западной 
Европе.

Генсек НАТО Йенс Столтенберг предло-
жил усилить роль НАТО в координации 
военной помощи Киеву. К чему может 
привести большая вовлечённость бло-
ка в конфликт на Украине?

В соответствии с Вашингтонским 
договором, подписанным в 1949 году, 
основная цель альянса — защита тер-
риторий государств-членов. Разумеет-
ся, в эти задачи не входит развязыва-
ние гибридной войны против другого 
государства на территории страны, 
которая членом альянса не являет-
ся. Поэтому можно сказать, что НАТО 
в очередной раз берёт на себя задачи, 
которые показывают агрессивный ха-
рактер этой организации. Формально 
до сих пор альянс пытался соблюдать 
какие-то приличия. По линии НАТО 
на Украину направляется так называ-
емая нелетальная помощь. Все воен-
ные поставки делают на двусторон-
ней основе государства-члены при 
координации США. Однако на встре-
че министров иностранных дел бло-
ка, которая проходила (3–4 апреля. — 
«Известия») в Брюсселе, уже идёт речь 
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«В бельгийском обществе усиливается                   усталость от украинского конфликта»
Посол РФ в Брюсселе Александр Токовинин — о военной помощи Киеву и последствиях                     расширения НАТО

Мерительная рубашка
США пытаются взять под контроль санкции против КНДР

Анастасия Костина, Инна Яникеева

С ША могут создать альтернативную 
группу экспертов по контролю над 

соблюдением санкций против КНДР, 
рассказал «Известиям» дипломатиче-
ский источник. Хотя она не будет обла-
дать авторитетом ООН, западные страны 
способны использовать такие структу-
ры для обвинений России в нарушении 
ограничений. Ранее РФ наложила вето 
на продление мандата экспертной груп-
пы Совбеза ООН, срок которого истекает 
в апреле. Впрочем, это не стоит считать 
путём к отмене ограничений против Пхе-
ньяна, уточнили собеседники.

Группа экспертов по мониторин-
гу исполнения санкций в отношении 
КНДР в связи с северокорейской ра-
кетно-ядерной программой была соз-
дана в 2009 году под эгидой профильно-
го комитета 1718 Совбеза ООН, который 
контролирует соблюдение этих ограни-
чений. В неё входят назначенные Совбе-
зом независимые эксперты, специали-
зирующиеся, в частности, на ядерной 
проблематике, контроле над вооруже-
ниями и политике нераспространения, 
таможенных и экспортных ограничени-
ях. Они анализируют нарушения и дают 
рекомендации по обеспечению соблю-
дения ограничений. На основе их докла-
дов принимаются решения о междуна-
родных санкциях.

Ранее Россия применила право вето 
в Совбезе ООН и заблокировала проект 
резолюции США по продлению мандата 
этой группы экспертов. 13 из 15 членов 
поддержали резолюцию, Китай воздер-
жался. Теперь срок полномочий группы 
истечёт в конце апреля 2024 года.

— Непродление мандата группы 
экспертов не означает отмены всех 
санкций в отношении Северной Ко-
реи. Против этой страны по-прежнему 
действует 10  «санкционных» резо-
люций, и вопрос их возможной отме-
ны зависит не только от России и Ки-
тая, но и от остальных членов Совбеза 
ООН, включая постоянных — США, Бри-
танию и Францию. Ещё до создания экс-

пертной группы, в период 2006–2009 го-
дов, комитет 1718 эффективно выполнял 
функции надзорного органа за выполне-
нием резолюций. При этом в нём (в от-
личие от группы экспертов) у россий-
ского и китайского представителей есть 
право вето, — заявил «Известиям» ди-
пломатический источник.

В Москве прокомментировали свою 
позицию, отметив, что речь идёт исклю-
чительно о работе группы экспертов.

— Такая позиция больше соответ-
ствует нашим интересам. Потом там же 
речь идёт о группе экспертов. Вопро-
сы связаны с тем, что мы не согласны 
с теми модальностями, которые были 
оформлены в этом проекте, — пояснил 
пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков.

Несмотря на то что остановка рабо-
ты экспертной группы не затрагивает 
соблюдения санкций, Запад воспользу-
ется возможностью усилить давление 
на Россию. Ряд стран давно обвиняет 
Москву в нарушении рестрикций про-
тив Пхеньяна, указывая на якобы воен-
ное сотрудничество между РФ и КНДР. 
В частности, США заявили, что глубо-
ко разочарованы решением как РФ, так 
и КНР. Как утверждает руководитель 

пресс-службы Госдепа Мэттью Мил-
лер, Россия заблокировала проект ре-
золюции, якобы «выполняя часть сдел-
ки» с Пхеньяном о поставке вооружений 
для использования их на Украине. Ре-
шение российской стороны он назвал 
«корыстной попыткой похоронить от-
чёт комиссии о её собственном сгово-
ре с КНДР». Хотя Москва неоднократ-
но опровергала закупки вооружения 
у Северной Кореи для использования 
в зоне СВО.

— Сейчас западные страны получи-
ли рычаг для того, чтобы безнаказан-
но, бесконтрольно обвинять Россию 
во всех грехах. И огромное количество 
необоснованных обвинений будет вос-
приниматься как уже вещи доказан-
ные. Так, например, в последнем докла-
де экспертов в марте нет ни слова о том, 
что бы ни утверждали западные СМИ, 
что КНДР поставляла оружие России. 
Говорится о том, что группа экспер-
тов наблюдала движение контейне-
ров, но указано, что содержимое этих 
контейнеров она установить не может, 
так что такого подтверждения со сто-
роны экспертов ООН нет, — сказал «Из-
вестиям» другой дипломатический ис-
точник.

По его словам, не исключено, что за-
падные страны, представленные в Со-
вбезе ООН, попытаются создать аль-
тернативную структуру для контроля 
над соблюдением санкций. Например, 
США могут учредить исследователь-
ский центр якобы международного ха-
рактера, который будет делать такие 
же доклады. Хотя он и не будет обла-
дать авторитетом ООН, Запад начнёт 
широко использовать эти «документы» 
для обвинений, отметил собеседник.

Новости

За дроном дрон
Как «Джокер-10» научился истреблять БПЛА

Юлия Леонова, Владимир Матвеев

С начала специальной военной опе-
рации беспилотные летательные 

аппараты прошли большой эволю-
ционный путь. Сегодня предприятия 
ОПК России, а также частные произ-
водства, организованные энтузиа-
стами, выпускают дроны разных ти-
пов для самого широкого спектра 
задач. Одно из новых направлений, 
в котором применяются беспилот-
ники, — противовоздушная оборо-
на. Недавно для этих целей был мо-
дернизирован FPV-дрон «Джокер-10». 
О том, как беспилотники совершен-
ствуются для борьбы с себе подоб-
ными, и программах подготовки тех, 
кто ими управляет, — в материале 
«Известий».

Те р р о р и с т и ч е с к и е  а т а к и 
с помощью БПЛА самолётного типа 
по объектам на территории России 
в последнее время стали почерком 
киевского режима. 4 апреля Мино-
бороны РФ сообщило об уничтоже-
нии пяти беспилотников над Туль-
ской и Белгородской областями. 
Ровно столько же БПЛА было сбито 
и 2 апреля — на Белгородчине и в Кур-
ской области.

Для защиты от беспилотников 
существует несколько способов. 
Во-первых, их подавляют сред-
ствами радиоэлектронной борь-
бы, во-вторых, по дронам работают 
различные средства ПВО. Наконец, 
для поражения летательных аппа-
ратов используются любые возмож-
ные средства — вплоть до личного 
стрелкового оружия.

Новое направление в борьбе 
с БПЛА — использование против них 
дронов-истребителей. Так, на днях 
Центр комплексных беспилотных 
решений (ЦКБР) представил новую 
модификацию своего FPV-дрона 
«Джокер-10». FPV-ПВО-расчёт, воо-
ружённый специальным наземным 

оборудованием и этими дронами, 
может стать очень перспективным 
дополнением к общей схеме перехва-
та воздушных целей на последней 
линии обороны, рассказал «Извести-
ям» гендиректор ЦКБР Дмитрий Ку-
зякин.

Новшество, применённое в «Джо-
кере-10»,  — трубы от ложных те-
пловых целей самолётов, которые 
крепятся на дрон, но вместо высо-
котемпературной массы начиня-
ются взрывчаткой и поражающими 
элементами. При выстреле формиру-
ется облако осколков, которое сби-
вает БПЛА противника.

— Конечно, применить эти огневые 
возможности можно не всегда, — по-
яснил Дмитрий Кузякин. — Например, 
этого не стоит делать над территори-
ей охраняемого объекта. Да и не каж-
дая частная организация, промыш-
ленное предприятие имеют право 
даже для собственной охраны под-
нять в воздух начинённые взрывчат-
кой дроны. В таких ситуациях бес-
пилотники прекрасно справляются 
со своей задачей и с помощью кине-
тического удара — тарана. На сегодня 
это самый эффективный способ, са-
мый быстрый и безопасный. Но он ра-
ботает только при высоком уровне 
мастерства оператора FPV-дрона, пи-
лота-перехватчика.

Последний момент особенно ва-
жен. Ведь FPV-дрон, несмотря на рас-
пространённое заблуждение, сам 
ничего не делает — это инструмент 
в руках человека.

— Есть заблуждение, что дро-
ны — это такие механические су-
щества со своим интеллектом, мол, 
им достаточно просто сказать: иди-
те и сделайте всё правильно! И они 
полетят на перехват или будут 
за нас воевать на поле боя, — объяс-
нил Дмитрий Кузякин. — Но за каж-
дым дроном всегда стоит расчёт 
из живых людей. Беспилотник мо-

жет иметь тот или иной уровень 
автоматизации под разные зада-
чи, но готовят их, закладывают за-
дание, программируют или даже 
управляют в прямом режиме всег-
да люди. По сути, в современной 
войне дронов люди — главный эле-
мент системы. И так будет ещё до-
статочно долго.

Центр комплексных беспилот-
ных решений был создан группой 
выпускников МФТИ. С 2021 года они 
занимаются подготовкой специали-
стов по боевому применению FPV-
дронов.

— У нас функционирует центр под-
готовки инструкторов. Мы можем 
также готовить и непосредственно 
FPV-расчёты, но так как мы не мо-
жем научить всех, то решили давать 
людям не рыбу, а удочки. Мы набира-
ем группу людей, обучаем их. И они, 
уже как инструкторы, приезжают 
к себе, в том числе в зону СВО, и го-
товят расчёты, — рассказал Дмитрий 
Кузякин.

По его словам, центр работает 
только с силовыми ведомствами.

— Мы постоянно совершенствуем 
методики, и это вылилось в 20 раз-
личных боевых сценариев и ещё не-
сколько гражданских. Наши систе-
мы могут применяться для охраны 
от воздушных атак промышленных, 
инфраструктурных объектов — мо-
стов, портов. Мы проработали эти 
методики, довели до полигонных ис-
пытаний, после чего успели подго-
товить наших спецов, — подчеркнул 
гендиректор ЦКБР.

 

тров сразу в 12 регионах России. Они 
как раз помогут молодёжи развивать 
свои компетенции, при этом будут 
стимулировать и развитие субъек-
тов.

— Они призваны стать точками 
притяжения, двигателями роста 
и в своих регионах, и во всей России 
и вместе дадут, уверен в этом, еди-
ный, прорывной результат, позволят 
серьёзно, качественно наращивать 
возможности для самореализации 
молодых людей. А это, как не раз го-
ворил уже, — один из главных прио-
ритетов, стратегических ориентиров 
всей государственной политики, — 
добавил он.

Сегодня в РФ с учётом новых уч-
реждений будет работать 16 кру-
глогодичных молодёжных образо-
вательных центров. Более 150 тыс. 
молодых людей ежегодно смогут 
проходить там обучение по разным 
программам — это в два раза боль-
ше, чем в 2023 году, рассказала гла-
ва Росмолодёжи Ксения Разуваева 
«Известиям». Причём каждый центр 
отвечает за определённое профес-
сиональное и отраслевое направле-
ние: Камчатка — за экологию, Крас-
ноярский край — за спорт и здоровье, 
Архангельская область — за науку. 
На этапе строительства находится 
ещё два центра: «Маяк» в Запорож-

ской области и «Таврида» в Херсон-
ской.

— Второе, что закладывает инфра-
структурную основу и фундамент для 
создания возможностей для самореа-
лизации молодёжи разного возраста, 
интересов и географии проживания, — 
это программа «Регион для молодых». 
Финансирование из федерального 
бюджета до 2025 года — по 5 млрд еже-
годно — распределяется на конкурс-
ной основе в форме субсидий по реги-
онам. На данный момент их получили 
66 субъектов, в том числе новые ре-
гионы России, — рассказала Ксения 
Разуваева.

За два года по программе будет 
отремонтировано свыше 170 зданий 
молодёжных центров. Причём они 
не просто восстанавливаются, там 
создаются новые площадки для твор-
чества — звукозаписи, фото- и виде-
осъёмок, создания медиаконтента, 
добавила она.
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о том, что механизм этой координа-
ции надо перевести непосредственно 
в рамки альянса. Если это будет сде-
лано, это станет новым крупным ша-
гом в направлении эскалации в Евро-
пе и в международных отношениях 
в целом.

Госсекретарь США Энтони Блинкен зая-
вил, что Украина в конечном итоге ста-
нет членом НАТО, но необходимо про-
работать для этого «ясную дорожную 
карту». На ваш взгляд, сигнализирует 
ли это о готовности США и других круп-
ных членов альянса в действительно-
сти поддержать вступление Украины 
в НАТО?

О вступлении Украины в НАТО го-
ворит не только Блинкен. Информа-
ция о том, что эта страна будет чле-
ном альянса, записывается во всех 
документах организации — начиная 
с саммита в Бухаресте в 2008 году. 
На практике же понятно, что во вре-
мя продолжения вооружённых дей-
ствий в этой стране ни о каком всту-
плении в НАТО речи быть не может. 
В целом судьба Украины будет решать-
ся по итогам нынешнего конфликта. 
Сейчас от этого, по сути дела, всё за-
висит. Главный лозунг, который вбра-
сывается в альянсе, — «нельзя позво-
лить Украине проиграть». Ради этого 
строятся планы оказания новой мас-
штабной помощи, предоставления ей 
всё более смертоносных и дальнобой-
ных вооружений, что, как я уже отме-
чал, к сожалению, ведёт к дальнейшей 
эскалации ситуации на европейском 
континенте.

Есть ли сейчас вообще диалог между 
Россией и НАТО?

На верное, с лож но говори т ь 
о каком-то диалоге в тех условиях, ког-
да альянс и его члены ведут гибрид-
ную войну против России на террито-
рии Украины. В то же время посольство 
РФ в Бельгии остаётся открытым в слу-
чае необходимости для передачи ин-
формации.

Сколько Бельгия потратила на постав-
ки оружия Украине?

По официальным данным, в 2022–
2023 годах помощь Украине состави-
ла порядка €500 млн, из которых око-
ло €350 млн пришлось на военную 
помощь. Причём, если в течение пер-
вых месяцев этого конфликта Бель-
гия проявляла определённую сдер-
жанность в поставках оружия, сейчас 
позиция становится всё более агрес-
сивной. Бельгийцы уже говорят о том, 
что в течение 2024–2025 годов объёмы 
финансовых вливаний на помощь Кие-
ву могут достичь €1,7 млрд, причём ос-
новную часть планируют почерпнуть 
из процентных отчислений, которые 
поступают в бюджет от так называе-
мых непредвиденных доходов, генери-
руемых заблокированными активами 
Банка России. Как мы знаем, большая 
их часть находится в международном 
депозитарии Euroclear, который бази-
руется в Брюсселе.

Ранее предполагалось, что Бельгия 
к 2025 году выделит Киеву несколько 
самолётов F-16. Есть ли признаки того, 
что поставка этих самолётов будет от-
ложена на более дальний срок?

Что касается F-16, действительно, 
бельгийцы обещали несколько таких 
машин передать Украине, но сроки це-
ликом зависят от того, когда эта стра-

на получит заказанные в США новые 
самолёты F-35. В любом случае эти 
вопросы будет решать уже следую-
щее правительство Бельгии, которое 
сформируют по итогам намеченных 
на июнь этого года парламентских вы-
боров.

Как в целом бельгийское общество от-
носится к накачке Украины вооружени-
ем и поддержке этой страны?

Для меня, как для человека, кото-
рый живёт здесь, совершенно очевид-
но, что в бельгийском обществе уси-
ливается усталость от украинского 
конфликта, воинственной риторики 
властей, а также от связанного с ан-
тироссийскими санкциями ухудше-
ния социально-экономического поло-
жения населения. При этом местные 
средства массовой информации не до-
пускают такую точку зрения, пытают-
ся всячески действовать в духе анти-
российского единомыслия. Из наших 
контактов с очень многими людьми 
мы видим, что настроения в обществе 
именно такие.

В посольство поступает много пи-
сем от простых бельгийцев, которые 
просят нас не думать, что жители ко-
ролевства действительно настроены 
так, как об этом пишут местные га-
зеты, они хотят скорейшего прекра-
щения конфликта. Что касается биз-
неса, он настроен на возобновление 
продуктивного, взаимовыгодного со-
трудничества с Россией. Поэтому мож-
но сказать, что вектор общественных 
настроений, по сути, не совпадает с по-
литикой бельгийского правительства, 
что для демократического государства 
не должно быть характерно.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« ЗАПАДНЫЕ 
СТРАНЫ ПОЛУ-
ЧИЛИ РЫЧАГ 

ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ БЕЗНА-
КАЗАННО, БЕСКОНТРОЛЬ-
НО ОБВИНЯТЬ РОССИЮ ВО 
ВСЕХ ГРЕХАХ. И ОГРОМ-
НОЕ КОЛИЧЕСТВО НЕОБО-
СНОВАННЫХ ОБВИНЕНИЙ 
БУДЕТ ВОСПРИНИМАТЬ-
СЯ КАК УЖЕ ВЕЩИ ДОКА-
ЗАННЫЕ

ЕС в марте 2024 года не согла-
совал практические решения 
об изъятии доходов от замо-
роженных суверенных акти-
вов России. Тем не менее ми-
нистрам поручили продолжить 
работу над предложения-
ми Еврокомиссии и главы ди-
пломатии ЕС Жозепа Борре-
ля по конфискации средств. 
Юридическая база до сих пор 
не была разработана.

Справка «Известий»

« РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА НА ВОЕННЫЕ РЕЛЬСЫ 
НЕ ПЕРЕВОДИТСЯ. БОЛЕЕ ТОГО, В РФ ВЫПОЛНЯЮТСЯ 
ВСЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ. ПО РЯДУ НАПРАВЛЕ-

НИЙ ДОСТИГНУТЫ РЕКОРДНЫЕ ЗНАЧЕНИЯ
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Слухом полнится
На железнодорожных переездах испытают глушитель для наушников

Денис Гриценко

Н а российских железнодорожных 
переездах для безопасности пе-

шеходов могут начать использовать 
глушители для беспроводных наушни-
ков. Испытания такого оборудования 
должны начаться на одном из объектов 
Северо-Кавказской железной дороги 
уже через несколько месяцев. Студен-
ты Южного федерального университе-
та практически завершили работу над 
устройством, которое блокирует рабо-
ту Bluetooth-канала. По мнению экспер-
тов, обеспечивать безопасность людей 
на переездах можно другими средства-
ми, не нарушая работы любых систем 
связи.

�� ВНЕЗАПНАЯ ТИШИНА

Студенты Института радиотехниче-
ских систем и управления Южного фе-
дерального университета по заказу 
филиала ОАО «РЖД» — Северо-Кавказ-
ской железной дороги разработали 
устройство, отключающее беспро-
водные наушники при приближении 
к железнодорожным путям. Задача 
устройства — предотвращение не-
счастных случаев и усиление суще-
ствующей системы безопасности. За-
казчик готов к испытаниям и ожидает 
получения опытного образца от раз-
работчика.

— По сведениям региональной ди-
рекции, которая оборудует перекрёст-
ки и пешеходные переходы, возника-
ют случаи травмирования подростков, 
когда они в капюшонах и наушниках 
пересекают железнодорожную про-
езжую часть. Это приводит к негатив-
ным последствиям, — сказал началь-
ник центра инновационного развития 
СКЖД Дмитрий Концевой.

Как именно и в течение какого вре-
мени необходимо проводить испыта-
ния, в РЖД сказать затруднились, так 
как пока не обладают всей информа-
цией об устройстве от разработчиков.

По словам Дмитрия Концевого, 
для реализации проекта необходимо 
установить на перекрёстке видеока-
меру, которая фиксировала бы реак-
цию людей на то, что в наушниках пе-
рестаёт играть музыка. Это позволит 
понять их дальнейшие действия — по-
лезет ли человек, например, в карман 
за телефоном или начнёт смотреть 
по сторонам.

По словам представителя РЖД, 
юридических сложностей при про-

ведении эксперимента возникнуть 
не должно, так как участники бу-
дут находиться на территории ин-
фраструктуры железной дороги 
и их письменного согласия на уча-
стие в эксперименте не потребуется. 
Но разработчик должен согласовать 
применение системы в федераль-
ных органах и получить разрешение 
на эксплуатацию.

�� ВЫКЛЮЧИТЬ 
БЕСПРОВОДНОЙ КАНАЛ

В данный момент разработчики ЮФУ 
занимаются оформлением патентов 
на созданные ими ПО и алгоритмы, 
а также намерены провести несколь-
ко тестов с оборудованием в лабора-
тории, рассказал «Известиям» лидер 
проекта, студент ЮФУ Вадим Кошен-
ский. Как только этот процесс будет 
завершён, специалисты готовы пере-
дать действующий образец для ис-
пытаний. Скорее всего, это случит-
ся в июне.

— Беспроводные наушники связа-
ны с телефоном с помощью Bluetooth-
сигнала. Он распространяется во-
круг и создаёт своеобразный эфир. 
Микроконтроллер устройства улав-
ливает эти сигналы, обнаруживает 
в зоне своего действия их источник 
и принимает решение о перегруз-
ке частоты 2,4 ГГц, на которой рабо-
тают Bluetooth и Wi-Fi. В результате 
звук в наушниках исчезает и человек 
может услышать шумовую сигнали-
зацию на переходе или приближаю-

щийся поезд, — сказал Вадим Кошен-
ский.

Как только пользователь покинет 
зону действия системы, работа науш-
ников восстановится автоматически. 
Радиус действия может устанавли-
ваться на каждом переходе индиви-
дуально.

По словам разработчиков, пока 
их устройство работает неизбира-
тельно и подавляет сразу все сигна-
лы Bluetooth и Wi-Fi, которые могут 
использоваться в самом разном обо-
рудовании. Но в будущем они рассчи-
тывают усовершенствовать систему. 
Возможно, в разработку будет до-
бавлена функция отключения сото-
вой связи, так как из-за неё ранее так-
же возникали опасные инциденты.

— Система воздействует толь-
ко на беспроводные каналы связи 
и не оказывает влияния на кардио-
стимуляторы, слуховые аппараты 
и тому подобные устройства жизнен-
ной необходимости. Мы отрабатыва-
ем метод избирательного подавления 
беспроводной связи, основанный 
на анализе сигналов Bluetooth и Wi-Fi 
в зоне действия установки, а так-
же разрабатываем уникальные ал-
горитмы обнаружения приближе-
ния пешеходов к железнодорожным 
переходам, — сказал Вадим Кошен-
ский.

�� НАСКОЛЬКО ЗАКОННО

В России нет правовой базы, которая 
позволяла бы подавлять какой-либо 
вид связи. Bluetooth работает на от-
крытых частотах, и, чтобы его отклю-
чить, придётся остановить действие 
любого оборудования в этой зоне, 
включая и медицинские устройства, 
считает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин.

— На переходах действительно 
гибнут люди, но, чтобы сохранить 
им жизнь, нужно использовать све-
товые сигналы о приближении поез-
да или видеокамеру, которая выявля-
ла бы потенциальную опасность. Это 
намного дешевле и проще. Попытки 
ломать системы связи никогда не ра-
ботали. В России такое оборудование 
не лицензируется, его нельзя серти-
фицировать, — сказал Эльдар Мур-
тазин.

С тем, что обеспечивать безопас-
ность пешеходов в наушниках нуж-
но другими способами, согласен 
и член Академии инженерных наук 
им. А.М. Прохорова Владимир Григо-
рьев.

— Любое подобное средство, неваж-
но, с какой мощностью, должно иметь 
соответствующее разрешение. Без-
опасность подростков нужно обе-
спечивать не через подавление свя-
зи, а через ПО телефона, которое само 
отключало бы наушники, когда надо, — 
считает Владимир Григорьев.

Студенты ЮФУ уже провели ис-
пытания компонентов своей систе-
мы в лабораторных условиях. Они из-
мерили параметры работы и радиус 
действия устройства, которое воздей-
ствует на сигналы, видеокамер для 
оценки поведения людей на перехо-
дах и их реакции на действие и управ-
ляющего контроллера.

Яна Штурма, Станислав Кучушев

Т ри человека, задержанные 4 апреля 
по подозрению в причастности к те-

ракту в «Крокус Сити Холле», — выходцы 
из Таджикистана, сообщил информи-
рованный источник «Известий». Один 
из них имеет российское гражданство, 
но законность его выдачи сейчас про-
веряется, подчеркнул он. Ранее в этот 
день ФСБ России сообщила об аре-
сте в Москве, Екатеринбурге и Омске 
гражданина России и двух иностран-
цев — «выходцев из Центрально-Ази-
атского региона» по подозрению в по-
собничестве террористам. По данным 
следствия, именно эти люди переводи-
ли исполнителям преступления сред-
ства на покупку оружия и автомобиля, 
а также занимались вербовкой. В под-
готовке столь масштабного теракта 
могли участвовать десятки человек — 
не исключено, что аресты продолжат-
ся, полагают эксперты.

�� СРЕДСТВЕННЫЕ ДЕЙСТВИЯ

В Москве, Екатеринбурге и Омске за-
держаны три пособника террористов, 
устроивших стрельбу в «Крокус Сити 
Холле», сообщил 4 апреля Центр обще-
ственных связей ФСБ.

«ФСБ задержаны гражданин Рос-
сии и два иностранных гражданина — 
все выходцы из Центрально-Азиатско-
го региона», — говорится в сообщении 
ведомства.

Все новые фигуранты дела — выход-
цы из Таджикистана, конкретизиро-
вал информированный источник «Из-
вестий».

— Один из них действительно име-
ет российское гражданство, и сейчас 
законность его получения проверяет-
ся, — пояснил он.

По версии следствия, двое задер-
жанных переводили деньги на покуп-
ку огнестрельного оружия и авто-
мобиля для совершения нападения 
на концертный зал, а третий вербо-
вал пособников и финансировал ис-
полнителей. На кадрах оперативной 
съёмки видно, что всех троих задер-
жали на улице. Одного из предполага-

емых пособников террористов сило-
вики перевозили на вертолёте.

На вопрос следователя, понимают 
ли подозреваемые, за что их задержа-
ли, двое из них ответили: «За теракт 
в “Крокусе”».

На след новых фигурантов дела 
удалось выйти в ходе отработки фи-
нансовых связей террористов, пояс-
нил информированный источник «Из-
вестий».

— Эти связи сейчас взяты под макси-
мальный контроль. Проверяются люди, 
которые хоть пять рублей отправили 
на карты, связанные с террористами, 
исследуются записи видеокамер бан-
коматов. У спецслужб есть достаточно 
инструментов и технических средств, 
чтобы получить доказательства фи-
нансовых связей участвовавших в под-
готовке теракта лиц, — пояснил наш 
собеседник.

По информации источника «Изве-
стий», судебные заседания по избра-
нию меры пресечения новым фигуран-
там ожидаются в пятницу, 5 апреля.

Президент РФ Владимир Путин, вы-
ступая 4 апреля на XII съезде Федера-
ции независимых профсоюзов России, 
заявил: согласно данным следствия, 
главной целью заказчиков теракта 
в подмосковном «Крокус Сити Холле» 
было нарушение межнационального 
единства страны.

— У нас есть все основания полагать, 
что главной целью заказчиков крова-
вого, ужасного террористического 
акта в Москве было как раз нанесе-
ние ущерба нашему единству. Других 
целей и не просматривается. Их нет! — 
подчеркнул глава государства.

�� КОГО УЖЕ АРЕСТОВАЛИ

На данный момент суды отправили 
в СИЗО уже 13 фигурантов дела о те-
ракте в «Крокусе». Среди них четверо 
непосредственных участников атаки 
на концертный зал: Шамсидин Фари-

Общество

Болевые действия
Почему в регионах всё ещё не хватает вакцины от кори

София Прохорчук, Алсу Менибаева

Поставки вакцины от кори, которые 
производились с начала года, так 

полностью и не решили проблему не-
хватки этого препарата. Но если в кон-
це февраля на его дефицит жаловались 
жители минимум 16 российских регио-
нов, то сейчас их количество значительно 
снизилось — «Известия» обнаружили со-
общения о нехватке препарата в четырёх 
субъектах. К концу марта регионы полу-
чили почти 500 тыс. доз, и до конца апре-
ля будет поставлено ещё 1,3 млн. О том, 
закроют ли такие объёмы потребность 
в вакцине на фоне появления новых слу-
чаев этого крайне заразного заболева-
ния, — в материале «Известий».

В марте 2024 года новые очаги забо-
левания корью зафиксировали мини-
мум в полутора десятках российских 
регионов: в Ростовской, Ярославской, 
Сахалинской, Тульской, Омской, Кеме-
ровской, Ленинградской, Новосибир-
ской и Тюменской областях, а также 
в Забайкальском и Красноярском кра-
ях, Башкирии, ХМАО и ещё минимум 
трёх регионах.

В некоторых из них на карантин за-
крывали колледжи и другие образова-
тельные учреждения. Так, например, 
из-за нескольких выявленных случаев 
кори занятия в онлайн-формате теперь 
будут проходить в Шуваловском корпу-
се МГУ им. М.В. Ломоносова. Продлит-
ся такой формат обучения до 12 апреля.

В Татарстане за январь–март под-
твердили 155 случаев заражения ко-
рью — больше, чем за весь прошлый год. 
Об этом в конце марта сообщила жур-
налистам замглавы управления Рос-
потребнадзора по региону Любовь 
Авдонина. По её словам, 95% случаев за-
ражения пришлось на непривитых лиц 
и тех, кто сделал лишь одну прививку. 
Число получивших прививку в Татар-
стане составляет около 80% от подле-
жащих вакцинации, указала предста-
витель ведомства.

В Санкт-Петербурге с начала года 
зарегистрировано 159 случаев зара-
жения корью, большинство заболев-
ших — несовершеннолетние. Такие дан-
ные 21 марта привела пресс-служба 
Санкт-Петербургского государствен-
ного педиатрического медицинского 
университета.

В Саратовской области за нынеш-
ний год зарегистрирован 61 случай 
заболевания корью. Болезнь завезли 
из Сызрани, Дагестана и Москвы, уточ-
нил министр здравоохранения Сара-
товской области Олег Костин на бри-
финге о заболеваемости ОРВИ, гриппом 
и корью.

В Омской области в конце марта вы-
шло постановление главного государ-
ственного санитарного врача по регио-
ну Александра Криги о проведении 
подчищающей иммунизации от кори. 
В документе отмечено, что решение 
принято на фоне роста заболеваемости 
в 2023 году. В 2024-м она также не была 
нулевой: за январь и февраль в Омской 
области выявлено трое заразившихся.

Специалисты Роспотребнадзора 
по ХМАО на расширенном заседании 
коллегии пришли к выводу, что целе-
сообразно продолжать подчищающую 
иммунизацию населения от кори и диф-
терии.

Сейчас в стране привиты около 
75% тех, кто нуждается в вакцинации 
от кори, подсчитали в федеральном 
Роспотребнадзоре. Там характери-
зуют ситуацию этого и прошлого го-
дов как «циклический подъём». В кон-
це марта 2024-го глава ведомства Анна 
Попова заявила: в связи с ростом за-
болеваемости корью и в рамках подчи-
щающей иммунизации были привиты 
более 1,4 млн человек.

В Минздраве «Известиям» сообщи-
ли, что закупки иммунобиологических 
препаратов осуществляются «в рам-
ках выделенных бюджетных ассигно-

ваний для обеспечения Национального 
календаря профилактических приви-
вок в 2024 году».

«В соответствии с заявленной по-
требностью субъектов заключён го-
сударственный контракт на поставку 
вакцины для профилактики кори, — 
указали в министерстве. — Поставка 
в субъекты России в рамках первого 
этапа осуществляется и планирует-
ся к завершению не позднее 1 мая, по-
ставка по второму этапу планируется 
не позднее 15 сентября».

В ведомстве сообщили, что сейчас 
в рамках первого этапа препарат по-
ставлен в 48 субъектов.

При направлении в регионы учиты-
вается объём наличия в них необхо-
димой вакцины. В целях организации 
бесперебойного обеспечения граждан 
согласовываются заявки о перераспре-
делении препаратов между регионами, 
рассказали в Минздраве.

�� СОЗДАТЬ ЗАПАС

Рост заболеваемости корью приводит 
к повышению спроса на препараты, так 
как вакцинация — единственный спо-
соб предотвращения инфекции либо 
её тяжёлого течения, объяснил «Изве-
стиям» терапевт и основатель мобиль-
ного приложения «Справочник врача» 
Константин Хоманов.

Жители минимум четырёх регионов 
страны, где в этом году выявлялась корь, 
сообщили, что не могут вакцинировать-
ся из-за отсутствия препарата. Так, в Ке-
меровской области и Красноярском крае 
пожаловались на отсутствие в детских 
поликлиниках вакцин от целого ряда 
инфекционных заболеваний, в том чис-
ле от кори, которая характеризуется поч-
ти стопроцентной заразностью.

Несколько региональных СМИ Баш-
кирии заявили, что в республике воз-
ник дефицит противокоревых вакцин. 
По данным регионального минздрава, 
с начала года республика получила поч-
ти 5 тыс. доз вакцины «Вактривир». Эту 
информацию «Известиям» подтверди-
ли в «Нацимбио» — единственном по-
ставщике вакцин для Национального 
календаря прививок.

Заявка на получение новых партий 
препаратов отправлена в федераль-
ный Минздрав, однако данных о точной 
дате поступления новой партии вакцин 
нет, заявил журналистам главврач Ре-
спубликанского центра по профилак-
тике и борьбе со СПИДом и инфекцион-
ными заболеваниями Рафаэль Яппаров.

— В запасе мы имеем вакцины только 
для подчищающей иммунизации в оча-
гах. Как только вакцина поступит, она 
будет распределена в медицинские уч-
реждения, — подчеркнул он.

Кроме того, с задержкой поставки 
вакцин столкнулись в ХМАО, сообщают 
местные СМИ. Но в региональном минз-
драве «Известиям» ответили: в субъект 
поступил федеральный транш вакцин 
для профилактики кори среди детско-
го и взрослого населения.

«Сейчас препараты распределены 
по всем медорганизациям, осущест-
вляющим вакцинопрофилактику. Так-
же на региональном аптечном складе 
имеется достаточный запас вакцины 
для проведения противоэпидемиче-
ских мероприятий в очагах кори», — от-
метили в ведомстве.

�� КОГДА БУДУТ ПОСТАВКИ

Поставки вакцины «Вактривир» для 
профилактики кори, краснухи и паро-
тита ведутся в 2024 году в оперативном 
режиме, заверили в фармацевтическом 
холдинге «Нацимбио». Так, по данным 
компании, с начала года и по 2 апреля 
было отгружено 473 тыс. доз противо-
коревой вакцины «Вактривир».

В течение месяца в регионы страны 
планируется отгрузить ещё 1,35 млн доз 
препарата, сообщили в холдинге.

«Вакцины для очередной отправки 
уже произведены и проходят государ-
ственный контроль качества», — доба-
вили там.

 

« ПРОВЕРЯЮТСЯ 
ЛЮДИ, КОТОРЫЕ 
ХОТЬ ПЯТЬ РУ-

БЛЕЙ ОТПРАВИЛИ НА КАР-
ТЫ, СВЯЗАННЫЕ С ТЕРРО-
РИСТАМИ, ИССЛЕДУЮТСЯ 
ЗАПИСИ ВИДЕО КАМЕР 
БАНКОМАТОВ. У СПЕЦ-
СЛУЖБ ДОСТАТОЧНО ИН-
СТРУМЕНТОВ И ТЕХНИЧЕ-
СКИХ СРЕДСТВ

« СИСТЕМА  
ВОЗДЕЙСТВУЕТ  
ТОЛЬКО НА БЕС-

ПРОВОДНЫЕ КАНАЛЫ  
СВЯЗИ И НЕ ОКАЗЫВАЕТ  
ВЛИЯНИЯ НА КАРДИО-
СТИМУЛЯТОРЫ, СЛУХО-
ВЫЕ АППАРАТЫ И ТОМУ 
ПОДОБНЫЕ УСТРОЙСТВА 
ЖИЗНЕННОЙ НЕОБХОДИ-
МОСТИ

Студенты ЮФУ уже провели испытания компонентов своей системы 
в лабораторных условиях

Прошлись по следам
Как силовики нашли новых причастных к теракту в «Крокусе»
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доз вакцины отправят в регионы 
в течение месяца

миллиона

На губернатора Мурманской области  
напали с ножом

Г убернатор Мурманской области 
Андрей Чибис был ранен в жи-

вот после встречи с местными жи-
телями в Апатитах. Об этом РЕН ТВ 
сообщили в пресс-службе главы 
региона.

Как пишут СМИ, на выходе из зда-
ния ДК «Строитель» Андрей Чибис 
получил ножевое ранение в живот 
и был госпитализирован в Апатит-
ско-Кировскую больницу. Он само-
стоятельно дошёл до машины. 
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Жестокие искры
Кто будет наказан за сожжённого заживо мальчика

Яна Штурма, Станислав Кучушев

С ледственный комитет практиче-
ски завершил расследование дела 

о сож жении 11-летнего мальчика в под-
московном посёлке Дубовая Роща, уз-
нали «Известия». Несколько подростков 
заперли его в деревянной постройке, за-
колотили дверь, а затем сарай загорел-
ся. Следствие рассмотрело несколько 
версий произошедшего, рассказали в СК. 
Школьников — участников трагедии 
поставили на профилактический учёт: 
на момент преступления они не достиг-
ли возраста уголовной ответственности. 
Мать погибшего рассказала «Извести-
ям», что планирует подать иск к роди-
телям этих детей, а жители посёлка за-
пустили петицию за снижение возраста 
привлечения к уголовной ответствен-
ности. Но эксперты уверены: делать это 
нельзя, так как подростки младше 14 лет 
не всегда осознают общественную опас-
ность своих действий.

Расследование дела о гибели 11-лет-
него мальчика в посёлке Дубовая Роща 
в Раменском районе Подмосковья близ-
ко к завершению, выяснили «Известия». 
Оно длилось почти год. Как изначально 
сообщали в СК, жертву заперли в сарае 
и заколотили щеколду гвоздём его свер-
стники. А потом постройка загорелась, 
и мальчик погиб.

Было возбуждено уголовное дело 
по статье об убийстве, рассказала «Из-
вестиям» мама погибшего Кристина. 
Однако, полагает она, его, скорее все-
го, закроют, потому что совершившие 
это дети не достигли возраста уголов-
ной ответственности.

— Мне на протяжении всего этого вре-
мени приходится доказывать, что мой 
ребёнок сам себя не поджигал, — сказа-
ла она. — Была версия, что пожар начал-
ся изнутри, а не снаружи. Но я не верю, 
что мой ребёнок мог сам себя поджечь. 
У него даже не было спичек.

Даже сейчас, почти через год после 
трагедии, на месте гибели мальчика со-
хранился мемориал — десятки игрушек 
туда принесли местные жители. 19 мая 
2023 года у него был выпускной — Альберт 
окончил четвёртый класс и пошёл гулять 
с одноклассниками, рассказала мама.

— У меня была в тот день какая-то тре-
вога, но я его отпустила, — вспомина-
ет Кристина. — Сын пошёл с ребятами, 
был очень весёлый, довольный. Около 
двух часов он позвонил, сказал, что хо-

чет пропустить тренировку. Я ему за-
претила, но потом сам тренер её пере-
нёс. В пять вечера я увидела сообщение 
о том, что он оплатил что-то в магази-
не. Без десяти семь мне позвонили, и де-
вушка сказала: «Похоже, ваш мальчик 
сгорел в сарае, приезжайте».

На место поехал супруг Кристины, 
спустя время он ей сообщил: «Его боль-
ше нет». До ночи родители находились 
на месте трагедии — они уехали толь-
ко тогда, когда криминалисты и следо-
ватели увезли то, что осталось от тела 
их сына.

— В сарай, где заперли моего ребёнка, 
можно было закинуть спичку снаружи, — 
уверяет мать. — А внутри он был обшит 
пенопластом, но двери были обиты по-
ролоном. Пенопласт не горит, он выде-
ляет едкий дым, но поролон вспыхива-
ет мгновенно. Поэтому поджечь можно 
было и снаружи, закинув туда что-то.

Дети рассказали родителям, что 
до пожара якобы была какая-то пота-
совка и её участники затолкали сына 
Кристины в сарай, забив щеколду гвоз-
дём, чтобы нельзя было открыть дверь.

— У этих мальчиков позиция такая: 
«Ничего не видели, ничего не знаем», — 
отметила она. — Зачем они это сдела-
ли, не знаю.

Сарай, в котором погиб подросток, 
находился недалеко от администра-
ции поселения — местные жители дол-
гое время требовали снести постройки. 
В них часто происходили пожары, ноче-
вали маргинальные элементы. Однако 
сделано это было только после трагедии.

О детях, которые могли быть при-
частны к гибели сына, Кристина ниче-
го не знает. На месте в момент трагедии 
находились два мальчика и девочка — 
всем было от 12 до 13 лет.

— В тот момент все его друзья ушли, 
и мой сын остался с ними, — рассказала 
мать. — Когда друзья вернулись, всё по-
лыхало. За десять месяцев я не видела 
ни детей, ни их родителей — они с нами 
не общались. Когда мы опрашивали зна-
комых, они рассказали, что один из этих 
детей издевался над их ребёнком: изби-
вал, вымогал деньги, отбирал портфель.

Однако в Следственном комите-
те по Московской области признаков 
умышленного убийства не обнаружи-
ли, рассказала «Известиям» старший 
помощник руководителя ГУ подмосков-
ного СК Ольга Врадий.

— Но есть признаки незаконного ли-
шения свободы, повлёкшего по неосто-
рожности смерть, — сказала она. — Одна-
ко возраст школьников не достиг порога 
наступления уголовной ответственно-
сти. Оба подростка, которые закрыли ре-
бёнка в деревянной пристройке, по хо-
датайству следствия были поставлены 
на учёт в профилактические органы.

Общество

Лицевая страна
A По его поручению субъекты 

совместно с Минэком, Мин-
цифры и Центром биометрических 
технологий (ЦБТ — оператор государ-
ственной единой биометрической си-
стемы) подготовили дорожные карты 
с планом развития проекта в каждом 
из регионов. Документы направлены 
в аппарат правительства.

По результатам пилота планирует-
ся принять решение о масштабирова-
нии проекта на другие регионы, зая-
вили в ЦБТ.

Подтверждение личности по биоме-
трии направлено на то, чтобы упростить 
получение государственных услуг, со-
общили «Известиям» в Минцифры.

— Обслуживание по биометрии, 
в том числе в отделениях МФЦ, станет 
альтернативой уже привычному предъ-
явлению паспорта, но не заменой ему. 
Каждый гражданин сможет выбрать, 
как именно он хочет получать услуги, — 
уточнили в аппарате Дмитрия Григо-
ренко.

Минэкономразвития положитель-
но оценивает применение биометрии 
в разных отраслях и прорабатыва-
ет её использование в МФЦ, сказали 
в пресс-службе ведомства. Там доба-
вили, что работа в этом направлении 
продолжается.

Сервис находится в стадии актив-
ной разработки, отметили в управ-
лении социальной политики Липец-
кой области. Дорожная карта проекта 
включает в себя множество моментов, 
требующих особого внимания и ответ-
ственного подхода. В частности, для 
запуска обслуживания по биометрии 
сейчас обновляется нормативно-пра-
вовая база в области информационной 
безопасности.

В каждом из пилотных регионов вы-
берут отделения МФЦ, где пройдёт те-
стирование сервиса, уточнили в пресс-
службе ЦБТ. Также будет определено 
количество окон, в котором клиентов 
смогут обслуживать в новом формате.

Проект охватит все структурные 
подразделения МФЦ Липецкой обла-
сти, уточнили в управлении социаль-
ной политики региона. В Челябинской 
области обслуживание по биометрии 
будет доступно во флагманском офи-

се МФЦ на улице Труда, 164 в Челябин-
ске, добавил заместитель губернатора 
субъекта РФ Александр Козлов. «Изве-
стия» также направили запрос в адми-
нистрацию Ленинградской области.

Доступ к новому формату обслу-
живания получат жители пилотных 
регионов, которые зарегистрировали 
подтверждённую биометрию в ЕБС, 
объяснили в ЦБТ. Сделать это можно 
очно более чем в 12 тыс. банковских 
отделений по всей стране.

Власти не раскрывают, какое точ-
но количество данных хранится в ЕБС. 
Там содержатся десятки миллионов 
образцов лиц и голосов россиян, гово-
рил в декабре в интервью «Известиям» 
гендиректор ЦБТ Владислав Поволоц-
кий. При этом, по его словам, каждый 
день в базе самостоятельно регистри-
руются несколько тысяч граждан.

Сейчас практически любая услу-
га в МФЦ требует предоставления па-
спорта для удостоверения личности 
гражданина. При этом использование 
биометрических технологий сократит 
время обслуживания и предоставле-
ния услуг, подчеркнул продакт-ме-
неджер по видеорешениям компании 
Konica Minolta Business Solutions Russia 
Иван Котов. Если сейчас при подтверж-
дении личности может потребовать-

ся какое-то время на запись данных 
из паспорта, их внесение в докумен-
ты, то биометрия ускорит этот процесс.

В пилотных регионах посетителям 
МФЦ для подтверждения личности бу-
дет достаточно посмотреть в камеру, 
установленную на рабочем месте со-
трудника, пояснили «Известиям» в ап-
парате вице-премьера Дмитрия Гри-
горенко. После идентификации у него 
сформируется предзаполненное заяв-
ление на оказание услуги.

— Исчезнет риск, что за государ-
ственными услугами может обратить-
ся человек с чужим паспортом, так как 
биометрия — это прежде всего безо-
пасность персональных данных, — до-
бавил Иван Котов.

В то же время системы аутентифи-
кации на основе биометрии должны 
быть достаточно точны, чтобы отвер-
гать злоумышленников со схожими 
параметрами лица и голоса, добавил 
директор по информационным техно-
логиям компании «Юникон» Владимир 
Здоровило. По его словам, технологии 
дипфейков (подделка изображения 
с помощью искусственного интеллек-
та) представляют угрозу для биоме-
трических технологий, а справиться 
с ними могут только системы высоко-
го качества. Впрочем, сейчас дипфейки 
используются лишь в интернете.

Помимо того в работе с информа-
ционными системами всегда есть риск 
сбоев или ошибок при аутентифика-
ции, отметил член московского регио-
нального отделения «Деловой России» 
Александр Хаминский. В этом слу-
чае он может быть особо значим для 
граждан, ведь биометрию предлага-
ется использовать для получения ус-
луг, которые повлекут юридические 
последствия.

Тем не менее во время пилота тех-
нологические решения опробуют, 
а их недостатки можно будет выявить 
и устранить, отметил замглавы управ-
ления цифровой трансформации РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Павел Терелянский. 
Также на этом этапе проведут интегра-
цию информационных систем и нала-
дят взаимодействие между МФЦ, пор-
талом госуслуг и ЕБС, уточнил эксперт.

В целом общество готово к разви-
тию биометрии — эти технологии ак-
тивно используются в жизни россиян, 
уточнил Иван Котов. Уже сейчас в мо-
сковское метро проходят по взгляду, 
заплатить «улыбкой» можно во многих 
магазинах, тренд затрагивает и бан-
ковскую отрасль. Законодательное ре-
гулирование сферы будет способство-
вать её развитию.

Эксклюзивные кадры

Анастасия Стасева

HR-специалист 

П роблема кадрового голода ощуща-
ется всё более остро, что отражает-

ся на различных отраслях и беспокоит 
представителей бизнес-сообщества. Се-
годня уже очевидно: нас ждёт ещё не-
сколько непростых лет с точки зрения 
нехватки кадрового ресурса.

Работодатели, конечно, начали 
принимать меры, каждый по-своему: 
кто-то экстренно, кто-то превентивно. 
Среди самых популярных мер — повы-
шение заработной платы, расширение 
пакетов компенсаций и льгот, перема-
нивание сотрудников у конкурентов. 
Более того, компании начали рассма-
тривать кандидатуры тех, кого рань-
ше даже не подумали бы нанимать. 
А кто-то сейчас действует на опереже-
ние: увидев на рынке профессионала, 
сразу предлагают ему работу, а потом 
уже думают, как и куда применить его 
таланты и экспертизу.

И в условиях нарастающего де-
фицита персонала ключевую роль 
в стратегии борьбы за таланты игра-
ют эффективные внутренние комму-
никации — система взаимодействия 
между подразделениями и сотруд-
никами. Важно осознать: укрепле-
ние связей с сотрудниками — один 
из лучших способов смягчения кад-
рового голода, а недостаточное вни-
мание к внутренним коммуникациям 
в компаниях становится источником 
проблем.

Если такие процессы в компании 
эффективны, это способствует нала-
живанию быстрого и эффективного 
обмена информацией внутри компа-
нии, созданию благоприятной рабо-
чей среды, где сотрудники чувствуют 
себя ценными и важными, быстрому 
реагированию на возникающие слож-
ности. Это, в свою очередь, помогает 
удерживать лучших и смягчать влия-
ние кадрового дефицита на бизнес.

Но, по данным нашего исследова-
ния «Бизнес-тенденции 2024», у 40% 
компаний вообще не предусмотре-
на выделенная функция для работы 
с внутренними коммуникациями, что 
создаёт сложности в удержании ка-
дров и развитии персонала. И это ве-
дёт к ряду проблем — таких, как недо-
оценка сотрудников и недопонимание 
ситуации со стороны руководства, ду-
блирование функций разными депар-
таментами. А в итоге всё выливается 
в недостаточную привлекательность 
работы для персонала.

При этом поиск сильных управлен-
цев со стратегическим видением функ-
ции внутренних коммуникаций — тоже 
задача со звёздочкой. 38% респон-
дентов среди сложностей при поис-
ке и найме таких сотрудников указали 
на небольшое число кандидатов с до-
казанным опытом. Кроме того, во мно-
гих компаниях отсутствует выделен-
ная должность для такого специалиста, 
что затрудняет карьерный рост в этой 
области. Для того чтобы продвигать-
ся по карьерной лестнице, сотрудни-
ку приходится в определённый момент 
выбирать другой, более широкий век-
тор развития — например, PR или HR. 
В результате это направление стано-
вится менее престижным, что затруд-
няет поиск опытных управленцев.

Сегодня рынок труда меняется, и это 
связано не только с турбулентностью, 
оттоком рабочей силы, но и с запро-
сом клиентов на создание других типов 
команд, нацеленных не на построение 
процесса, а на достижение конкретных 
результатов. И это прецедент, особен-
но с точки зрения внутренних комму-
никаций. Мы по своим клиентам видим 
не просто запрос на универсального 
работника, который может всё, мы ви-

дим запрос на человека, который пони-
мает, для чего он что-то делает и какой 
эффект это приносит бизнесу.

Если мы посмотрим на ситуацию 
с точки зрения работодателя, то мо-
жем зафиксировать: сегодня осоз-
нанный руководитель задумывается 
не просто о внутренних коммуника-
циях как о сервисной функции для 
объявления новостей и регламентов 
компании, а как об управленческой, 
напрямую влияющей на повышение 
эффективности бизнеса.

Когда во главе угла находится 
операционная эффективность, от-
сутствие хорошо работающих вну-
тренних связей напрямую ведёт 
к финансовым потерям в компании — 
функции дублируют задачи, информа-
ция теряется, по-разному интерпрети-
руется и так далее.

При этом внутренние коммуника-
ции стоят на стыке и с маркетингом, 
и с HR, и с PR — то есть внутренние свя-
зи давно стали и внешними. Этому спо-
собствовало и то, что любой сотрудник 
становится амбассадором своей ком-
пании. Точно можно сказать, что спе-
циалист по внутренним коммуникаци-
ям, находящийся в своей компании как 
в капсуле, — неэффективная модель.

Главная компетенция сегодня — это 
умение брать на себя ответственность 
и принимать решения. И с учётом ра-
стущего значения кадрового ресурса 
необходимо сделать внутренние ком-
муникации приоритетной областью 
деятельности для компании. Инвести-
рование в развитие такого процесса — 
просто необходимость для компаний, 
стремящихся эффективно удержи-
вать сотрудников и обеспечивать ста-
бильное развитие в долгосрочной пер-
спективе.

МНЕНИЕ 

« ДОСТУП К НО-
ВОМУ ФОРМАТУ  
ОБСЛУЖИВА-

НИЯ ПОЛУЧАТ ЖИТЕЛИ ПИ-
ЛОТНЫХ РЕГИОНОВ, КОТО-
РЫЕ ЗАРЕГИСТРИРОВАЛИ 
ПОДТВЕРЖДЁННУЮ БИО-
МЕТРИЮ В ЕБС. СДЕЛАТЬ 
ЭТО МОЖНО ОЧНО БОЛЕЕ  
ЧЕМ В 12 ТЫС. БАНКОВ-
СКИХ ОТДЕЛЕНИЙ

Мама погибшего мальчика часто приходит на место трагедии.  
Сюда же люди по-прежнему несут цветы и игрушки

Прошлись по следам
Как силовики нашли новых причастных к теракту в «Крокусе»

дуни, Муродали Рачабализода, Далер-
жон Мирзоев и Мухаммадсобир Фай-
зов. Все они являются гражданами 
Таджикистана.

Арест в качестве меры пресечения 
избран судами и в отношении девя-
ти вероятных пособников террори-

стов. Один из них — Алишер Касимов — 
на суде 26 марта заявил, что о планах 
преступников не знал. По его словам, 
они откликнулись на опубликован-
ное им в интернете объявление о сда-
че квартиры в аренду. Обвиняемый — 
гражданин РФ, родился в городе Ош 
в Киргизии.

Среди других фигурантов — братья 
Аминчон и Диловар Исломовы. По дан-
ным СК РФ, один из террористов вовлёк 
их в состав организованной группы для 
совершения теракта. Их отца Исроила 
Исломова подозревают в преступле-
нии по той же статье — «Террористиче-
ский акт». Предполагается, что именно 
они продали главным фигурантам дела 
автомобиль, на котором те приехали 
к месту теракта, а затем скрылись. Все 
трое арестованы 25 марта.

29 марта Басманный суд аресто-
вал девятого фигуранта — Назримада 
Лутфуллои. Его адвокат по назначению 
уточнила, что обвиняемый частично 
признал свою вину. Лутфуллои родил-
ся в Таджикистане в 2000 году, имеет 
высшее образование, в последнее вре-
мя трудоустроен не был. Жил в хосте-
ле недалеко от станции метро «Щёл-
ковская».

Следующим задержанным стал 
35-летний Якубджони Юсуфзода, тоже 
уроженец Таджикистана. На момент 
задержания он нелегально работал 
на стройке. По версии СК, Юсуфзода 
за несколько дней до теракта в «Кро-
кусе» перевёл одному из пособников 
деньги для оплаты проживания. Ещё 
один платёж прошёл уже после теракта.

Кроме того, ещё троих вероятных 
пособников (1994, 1998 и 1997 годов 
рождения) задержали 31 марта в Да-
гестане. 4 апреля суд арестовал их и от-
правил в СИЗО, сообщила «Известиям» 
руководитель пресс-службы Верхов-
ного суда Дагестана Зарема Мамае-
ва. Это два гражданина Таджикиста-
на и один гражданин России, который 
ранее также имел таджикское граж-
данство. По версии следствия, они 
незаконно приобрели оружие и бое-
припасы к нему, которые перевезли 
с Москву и передали террористам, на-
павшим на «Крокус».

�� РАЗВИТАЯ СЕТЬ

В подготовке столь масштабного те-
ракта могли участвовать десятки чле-
нов террористических организаций, 
новые фигуранты дела ещё будут по-
являться, рассказал «Известиям» экс-
перт в сфере антитеррористической 
безопасности.

— На месте происшествия до сих 
пор работают следственные брига-
ды, проводятся десятки разнообраз-
ных экспертиз, — отметил он. — Ана-
лизируются не только финансовые, 
но и фактические связи террористов, 
такие как соединения в мессенджерах, 
социальные сети, группы, в которых 
состояли злоумышленники.

Собеседник издания добавил, что 
для отработки каждого возможного 
пособника террористов обычно вы-
деляется по нескольку сотрудников 
следствия и оперативников.

В зависимости от роли каждого фи-
гуранта дела им могут быть назначены 
сроки от 12 лет колонии до пожизнен-
ного заключения, рассказал «Извести-
ям» руководитель юридической ком-
пании «Институт УДО» Игорь Ивлев.

— Если будет установлено, что все 
те, кто не был в «Крокусе», заранее 
объединились с исполнителями те-
ракта и распределили роли, то всем, 
скорее всего, будет назначен пожиз-
ненный срок, — пояснил юрист. — Если 
будет установлено, что причастные 
являются или относятся к членам ор-
ганизованного преступного сообще-
ства, то их действия дополнительно 
будут квалифицированы и по статье 
об участии или создании ОПС. В сред-
нем им грозит от 20 лет лишения сво-
боды.

Пособники и организаторы финан-
сирования теракта могли остаться 
в РФ из-за опасений того, что их схва-
тят на границе, предположил в бесе-
де с «Известиями» адвокат Максим 
Калинов. По его словам, обычно для 
конспирации и перевода средств ис-
полнителям преступники исполь-
зуют поддельные документы, серые 
сим-карты и счета, оформленные 
на подставных лиц.
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ЕБС — государственное храни-
лище биометрических данных. 
Регистрация в системе добро-
вольная. Через ЕБС можно, на-
пример, дистанционно открыть 
банковский счёт или вклад, 
оформить карту болельщика 
и электронную сим-карту. С 1 ян-
варя 2024 года в личном кабине-
те на портале госуслуг можно 
узнать, когда и где регистриро-
вались слепки лица и голоса, 
отозвать согласие на обработ-
ку данных у отдельных органи-
заций или просто удалить хра-
нящуюся в ЕБС информацию.

Справка «Известий»
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читайте  
на iz.ru

«И
зв

ес
ти

я»



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 5 апреля 2024

Игра вдолгую

Сабина Давранова

Аналитик

В санкционном водовороте событий 
2024-й запомнится как  год алма-

зов. 1 января на уровне стран G7 всту-
пил в силу запрет на их прямой импорт 
из России, а с 1 марта начал действовать 
и косвенный запрет: для любого кам-
ня весом больше карата должно быть 
подтверждено его нероссийское про-
исхождение. С 1 сентября ограничения 
ужесточат ещё больше, распространив 
их на камни весом больше 0,5 карата.

Однако определить происхожде-
ние камня по его физическому со-
ставу сложно, дорого и чревато бю-
рократической волокитой. Первые 
компании-огранщики из алмазного 
квартала Антверпена уже начали жа-
ловаться на долгие проверки, сообща-
ет издание IntelliNews, и рассматривают 
возможности переезда в Дубай, Индию 
и другие места, где не действуют прави-
ла Европейского союза. Масла в огонь 
добавляет ужесточившийся компла-
енс: в конце марта бельгийские власти 
арестовали шесть индийских торгов-
цев за работу с российскими алмазами.

Ещё одним поводом для возмуще-
ния стал другой аспект санкционных 

ограничений: по новым правилам ввоз 
любых алмазов на рынки ЕС теперь 
возможен только через единый пункт 
в Антверпене. Всемирная федерация 
алмазных бирж (WFDB) опубликовала 
видеообращение к политикам G7, тре-
буя пересмотреть это правило, «нано-
сящее непоправимый ущерб отрасли».

Всё это поднимает вопрос, зачем 
Бельгия рубит сук, на котором сидит, 
и почему это происходит именно сей-
час, когда отрасль относительно ста-
билизировалась после 2022 года?

Для того чтобы ответить на этот 
вопрос, нужно понимать контекст, 
в котором прошедшие два года раз-
вивалось санкционное давление 
на алмазную отрасль. Разномаст-
ные политические силы лоббирова-
ли отказ от российских камней на всех 
уровнях: от отдельных ювелирных до-
мов до высоких кабинетов в Вашинг-
тоне, Лондоне и Брюсселе. То, что рано 
или поздно Евросоюзу придётся вво-
дить ограничения для доказатель-
ства трансатлантической солидар-
ности против России, было очевидно, 
но стратегия Бельгии все эти два года 
заключалась в том, чтобы максималь-
но отсрочить это решение и лучше 
подготовиться к нему (запастись ал-
мазным сырьём, наладить альтерна-
тивные цепочки поставок).

Единственным способом отсроч-
ки этого решения было требовать 
проработки этого вопроса на более 
высоком уровне G7, где процесс бу-
дет ещё сильнее тормозиться бюро-
кратической волокитой, согласова-
ниями, консультациями. И Бельгия 
вполне успешно справлялась с этой 
стратегией до поры до времени, па-
раллельно нарастив в 2022 году объём 
импорта алмазов. Несмотря на то что 
в 2022-м она импортировала кам-
ней из России на $700 тыс. меньше, 

чем в 2021-м, значительно увеличил-
ся объём поставок из других стран: 
Индия (на $500 тыс. больше), ОАЭ 
(на $400 тыс.), Канада (на $500 тыс.), 
Ботсвана (на $200 тыс.), Анго-
ла (на $100 тыс.), США (на $100 тыс.). 
В 2023 году общий объём экспорта 
по всем направлениям упал, что объ-
ясняется накоплением запасов.

К 2024-му по мере естественного 
исчерпания санкционного потенциа-
ла антироссийской политики россий-
ские алмазы с ещё большей яркостью 
засверкали в повестке дня. К двухле-
тию начала СВО Западу нужна была 
эффектная символическая мера, по-
этому запрет был введён именно сей-
час. В определённой степени он, ко-
нечно, бьёт по Бельгии, но оценивать 
окончательно его последствия пока 
рано.

Во-первых, есть объективные со-
мнения относительно эффективно-
сти механизмов отслеживания ал-
мазов и высокая вероятность, что 
вскоре правила смягчатся в силу сво-
ей экономической нецелесообраз-
ности. Во-вторых, не исключено, что 
сейчас мы снова наблюдаем двой-
ную игру, разыгрываемую Бельгией 
в публичном пространстве: с одной 
стороны, в СМИ рисуется образ су-
ровости санкционного режима и из-
держек, с которыми сталкиваются 
огранщики Антверпена, а с другой — 
лоббируется отмена правила о ввозе 
алмазов только через его пункт, что-
бы распылить комплаенс и отвести 
внимание антироссийских лобби-
стов и лидеров общественного мне-
ния от города.

Какая стратегия оптимальна для 
России в этих условиях? В кратко-
срочной перспективе необходимо 
продолжать диверсификацию сво-
их рынков сбыта, чтобы компенси-
ровать потерю чистой прибыли. Ста-
тистические данные уже фиксируют 
определённую степень успеха в этом. 
В 2022 году изменилась географиче-
ская структура российского экспорта 
камней: ОАЭ вышли на первое место, 
тогда как Бельгия сместилась на вто-
рое. За 2023-й полных данных пока нет, 
но, по имеющейся статистике, заметен 
резкий всплеск поставок в китайский 
Гонконг: с $50 тыс. в 2022-м до $450 тыс. 
в 2023 году. А во-вторых, нужно уметь 
выжидать. На фоне истощения за-
пасов в действующих международ-
ных проектах перспективы россий-
ской алмазной индустрии становятся 
гораздо более оптимистичными. Это 
та сфера, где РФ может себе позволить 
игру вдолгую и должна перестраивать 
свою стратегию под более длитель-
ные реалии.

Одно неловкое движение и... ты изгой

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Бывает, что живёшь себе, живёшь 
и не знаешь, что уродилась в поне-

дельник. Хотя и подозреваешь, довольно 
часто попадая на ровном месте в холми-
стые ситуации. А потом из любопытства 
взяла и посмотрела в календарь года 
своего рождения. И вот оно — да, имен-
но первый день недели ты выбрала, что-
бы порадовать свет своим появлением.

Итак, был обычный понедельник, 
на который в этот раз выпал платёж-
ный день по кредиту. Но никакого 
беспокойства, поскольку ещё неде-
лю назад перевела (кредит у меня 
не в зарплатном банке) необходимую, 
как мне тогда показалось, сумму и спа-
ла вполне спокойно, хотя и мало. День 
выдался суматошный, поэтому, всё 
ли в порядке с платежом, посмотрела 
только в ночи. Заглянула в приложе-
ние, а там шок-контент: алармическая 
плашка сообщала о возникновении 
просроченной задолженности (внима-
ние!) в 1 рубль 49 копеек. При платеже 
(на секундочку!) в несколько десятков 
тысяч рублей.

Точную сумму говорить не буду, но, 
поверьте, по сравнению с ней 1 рубль 49 
копеек — это даже не статпогрешность, 
а песчинка в пустыне. Совершен-
но очевидно, что не со зла и не с дур-
ным умыслом произошла такая оплош-
ность. Не то чтобы кучу денег перевела, 
а именно 1 рубль 49 копеек отказалась. 
Наитупейшая и оттого ещё более до-
садная ошибка. Банк называть тоже 
не стану, поскольку важна ситуация, 
а не конкретная организация.

За копеечную ошибку банк тут же 
выставил мне штраф в 590 рублей. Де-
нег таких, конечно, жаль, но самое 
ужасное, что из-за суммы просроч-
ки, близкой к нулю, испортили кре-
дитную историю. Как потом выясни-
лось, эти полтора без копейки рубля 
стоили мне почти 300 пунктов в кре-
дитном рейтинге, который из высо-
чайшего стал средним, стремящимся 
вниз. В один миг из хорошего заём-

щика я устремилась в изгои, которо-
му даже не каждая МФО одобрит заём 
до зарплаты.

Естественно, недостающую сумму 
я тут же перевела, то есть от конца пла-
тёжного дня (18.00, как известно) до по-
гашения прошло часов семь-восемь. 
Позвонила в банк, но мне упорно гово-
рили, что я сама виновата и они всё сде-
лали правильно. И только огромный 
опыт в борьбе за права потребителя 
в собственном в том числе лице не по-
зволил мне успокоиться на этом. В ито-
ге составили обращение по поводу 
штрафа и изменения в кредитной исто-
рии. Увы, это был только первый акт 
драмы, затянувшейся на две недели.

Не буду долго описывать все шаги, 
звонки в банк, выяснение, что первое 
обращение сотрудница составила не-
правильно (нужно было два: одно — 
на штраф, другое — на кредитную 
историю). Кстати, момент с ошибкой 

сотрудницы, которая к тому же стар-
ший специалист, а не рядовой работ-
ник кол-центра, весьма показателен. 
«Ну она ошиблась, бывает», — говорил 
уже через неделю её коллега.

Вы меня простите, конечно, 
но именно банк выступает сильной 
стороной договора, а потребитель — 
слабой. Но почему-то в мировоззре-
нии его сотрудников они могут оши-
баться, а я — нет.

Ещё одна ситуация меня «восхити-
ла» до глубины души. Во время очеред-
ного телефонного разговора о том, что 
в кредитную историю не внесены из-
менения, я получила пояснения: они 
происходят раз в три дня (на отчёты 
из БКИ я в итоге потратила около тыся-
чи рублей), и если ничего не будет сно-
ва, то нужно сделать скрин и отправить 
в чат. Что я и сделала. Бот быстро не по-
нял, что ему нужно сделать, и позвал 
сотрудницу, которая в общении мало 
чем отличалась от предшественника.

В итоге она сообщила, что соста-
вила обращение на поиск обраще-

ния. И на моё возмущение (сейчас точ-
но переведите дух) порадовала, что 
мне одобрена то ли карта, то ли лимит 
(от гнева пелена накрыла мою внима-
тельность). А потом нежно так: «Вас 
заинтересовало наше предложение?» 
Представьте себе ситуацию, что в пар-
ке на вас напали хулиганы, избили би-
той, а потом нагнулись над вашим 
сильно измождённым телом и ласково 
так: «Биту приобрести не желаете?»

Ладно. В итоге две недели ожесто-
ченных боёв привели к тому, что всё 
исправили. Конечно, можете сказать, 
что сама дура и виновата, нужно было 
лучше следить и т.д. Можете не ста-
раться, другими словами, но с тем же 
смыслом мне это объяснили в банке. 
Тем более что с формальной точки зре-
ния они правы и ничего не нарушали.

Но ещё раз отмечу, что каждый мо-
жет ошибиться. И сумма, которой 
не хватало на счёте, прямо кричала, что 
произошла именно досадная оплош-
ность. Сотрудники банка, как мы убеди-
лись, тоже от ошибок не застрахованы. 
Должна быть всё-таки соразмерность 
и разумность последствий.

Моя главная претензия к банку — 
почему, заваливая меня спамом о сво-
их продуктах и предложениях в пу-
шах, звонках и т.д., он не мог просто 
прислать тот же пуш или сообщение, 
что на моём счету не хватает средств 
для осуществления платежа? Про-
срочка была отражена в приложении, 
оправдывались в организации. Но, во-
первых, именно уже просрочка (кста-
ти, и о ней сообщения мне не посту-
пило), а не недостаточность средств, 
во-вторых, напомню, что в приложе-
ние банка я захожу два раза в месяц 
(при переводе на счёт и удостоверить-
ся, что платёж прошёл).

Понятно, если у человека нет вооб-
ще поступлений для погашения обя-
зательств или их критически мало, 
то есть вероятность, что человек 
не сможет в этот раз выполнить пла-
тёж. Но если, как в моём случае, не хва-
тало реально копеек, если всегда 
аккуратно платила по кредиту, то фак-
тически своим наплевательством банк 
собственными руками сделал себе пло-
хого заёмщика. Для чего? Для получе-
ния штрафа? А ведь реально одно со-
общение в понедельник о нехватке 
средств — и проблемы вовсе не было бы.

A Законодатели уверены: за все 
социально значимые товары 

сети должны расплачиваться в течение 
десяти дней, а для свежей и скоропортя-
щейся продукции рамки следует сокра-
тить до четырёх–восьми суток.

Сейчас у производителей возника-
ют кассовые разрывы между постав-
ками товаров и их оплатой: компании 
вынуждены привлекать кредиты, от-
мечается в пояснительной записке. Та-
кая ситуация в целом подрывает силы 
поставщиков и влияет на бесперебой-
ность их работы.

Но представители торговли не соглас-
ны: предложенные нормы могут дать об-
ратный эффект, в частности негативно 
сказаться на потребителях, говорится 
в отзыве АКОРТ. Так, сокращение сро-
ков оплаты до десяти дней для социально 
значимых товаров отвлечёт средства ри-
тейлеров, которые компании инвестиру-
ют в сдерживание цен в магазинах. Про-
дажа такой продукции сейчас убыточна 
для сетей, поэтому в возникших обсто-
ятельствах они могут просто уменьшить 
ассортимент. Это может негативно отраз-
иться на спросе, указали в ассоциации.

«Если на долю продукции со сверх-
коротким сроком годности в ассорти-
менте торговых сетей приходится око-
ло 2–3%, то объём продовольственных 
товаров с длительным хранением пре-
вышает 20–25% (консервы, чай, кофе, ма-
кароны и другие), — говорится в письме 
ассоциации в кабмин. — Предлагаемое 
регулирование, по сути, обяжет сети 
выплачивать поставщикам стоимость 
почти четвёртой части продукции за-
долго до её фактической реализации».

В АКОРТ добавили: до сих пор произ-
водители не представили ритейлерам 

никаких сведений о системных про-
блемах и нарушениях сроков оплаты. 
Хотя представители торговли неод-
нократно просили об этом.

Тем более «опыт сокращения сро-
ков оплаты поставщикам в 2016 году 
уже показал, что эта мера не оправ-
дала ожиданий и не оказа-
ла позитивного эффекта 
на ценообразование», 
добавил «Известиям» 
председатель прези-
диума АКОРТ Игорь 
Караваев.

«Известия» на-
правили запросы 
в правительство 
и крупнейшим 
торговым сетям.

А с с о р т и -
мент и нали-
чие продукции 
на полке зави-
сит не от сетей, 
а от поставщиков, 
сказал «Известиям» 
зампред правления 
ассоциации изготови-
телей «Руспродсоюз» 
Дмитрий Леонов. А со-
кращение сроков опла-
ты не приведёт к росту 
расходов сетей: ритей-
лер успевает продать 
полученные товары 
трижды, пока постав-
щик получит средства 
только за первую пар-
тию, добавил он.

— По с т а вщ и к и , 
по сути, беспроцент-
но кредитуют тор-
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Точно впрок
Ритейлеры выступили против сокращения 
сроков расчёта с поставщиками

говлю. Нехватка оборотных средств 
и кассовые разрывы, с которыми стал-
киваются производители из-за дли-
тельных оплат поставленных заказов, 
могут привести к сокращению ассор-
тимента и росту цен на продукты, — 
уверен эксперт.

В Минпромторге «Известиям» на-
помнили: правительство уже под-
держало депутатский законопроект 
с условием его доработки ко второму 
чтению.

— В отзыве отмечено: сокращение 
сроков оплаты социально значимых 
продовольственных товаров требует 
дополнительной проработки, чтобы 
не возникло рисков снижения их пред-
ложения, — отметили в ведомстве.

Ранее «Известия» писали, что в отзы-
ве правительство подчеркнуло: среди 
социально значимых есть товары дли-
тельного хранения, а их более опера-
тивная оплата в пояснительной записке 
никак не обоснована. По этой причи-
не кабмин счёл, что из такой категории 
следует выделить те продукты, для ко-
торых действительно необходимо со-
кратить сроки перевода средств.

Если сети оперативнее начнут опла-
чивать товары поставщикам, то это 
существенно поддержит производи-
телей и позволит им сделать продук-
ты более доступными для населения, 
сказали «Известиям» в ФАС. Плюс та-
кой подход притормозит их возмож-
ное подорожание: так, например, сей-
час у изготовителей нет достаточных 
оборотных средств, для того чтобы 
расплатиться с поставщиками сырья 
и упаковки. Это, в свою очередь, мо-
жет привести к банкротству и сокра-
тить ассортимент.

2–3
приходится на долю продукции 
со сверхкоротким сроком годности 
в торговых сетях

процента
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День на дне
Чем Алёна Бабенко шокировала зрителей «Современника»

Зоя Игумнова

С пектакль «Это моя жизнь» — пер-
вая попытка российского режис-

сёра поставить «южноафриканского 
Достоевского». Именно с этим русским 
писателем сравнивают на родине Атола 
Фугарда. Главную роль режиссёр Гуль-
наз Балпейсова отдала заслуженной ар-
тистке России Алёне Бабенко. На сце-
не большую часть времени её героиня 
мечется полуодетая, откровенно гово-
рит о сексе, но спектаклю это не помо-
гает. Возможно, сказывается долгое от-
сутствие худрука в театре. «Известия» 
посмотрели постановку и задумались 
о вечном.

�� МЕТАНИЯ, СТРАДАНИЯ  
И КУРЕНИЕ

Атол Фугард — южноафриканский ро-
манист, драматург, актёр, режиссёр 
театра и кино. Он не так широко изве-
стен российскому театралу. Хотя на ро-
дине его сравнивают с Достоевским. 
Зато Фугарда могут знать синефилы. 
В 2005 году экранизация его романа 
«Цоци» получила «Оскар» как «Лучший 
фильм на иностранном языке». С учё-
том поворота отечественной культу-
ры в том числе и в сторону Африки, воз-
можно, для наших зрителей откроются 
и другие интересные авторы.

Режиссёр Гульназ Балпейсова 
инсценировала пьесу Атола Фугар-
да «Здесь живут люди». Для неё эпи-
графом к спектаклю стали слова ав-
тора: «Зритель должен выйти из зала 
и вспомнить о себе что-то глубоко за-
прятанное или давно забытое, чтобы 
в итоге ощутить, что и выход есть, и на-
дежда». Вселять надежду должны были 
четыре актёра труппы «Современни-
ка»: Алёна Бабенко (Милли), Иван Сте-
бунов (Дон), Ефим Белосорочка (Шор-
ти) и Марта Хованская (Сисси).

Действие пьесы происходит в при-
городе Йоханнесбурга — Брамфонтей-
не. Декорации Ольги Никитиной на-
страивали зрителя на драму. На фоне 
прекрасной природы — то ли дом под 

снос, то ли аллегория рушившейся 
жизни героев. Здесь хозяйка — Милли.

Появление главной героини, ко-
торую играет Алёна Бабенко, не рас-
ставляло точки над i. Где это? Что это? 
Женщина то ли во хмелю, то ли не вы-
спалась — она ходит босиком по полу, 
хотя в доме холодно. Заваривает кофе, 
и на запах выходят жильцы этого дома. 
От бессилия хозяйка валится на стол, 
лежит на нём, курит, ругается с появ-
ляющимися в пространстве импрови-
зированной кухни людьми.

Долговязый Шорти в майке-алкого-
личке не может видеть, как его жена — 
лохматая и в трусах — виляет пятой 
точкой перед Доном. Дон — единствен-

ный в этой компании с утра уже при 
параде. Мужчина в пиджаке, собран 
и очень хочет кофе, которого у него нет, 
да и денег хозяйке за квартиру он ещё 
должен. Он делает хорошую мину при 
плохой игре и лишь философствует 
с утра пораньше.

— Во мне умерла воля к действию, — 
говорит Дон. — Когда я лёг в четыре 
часа, у меня была сотня причин, что-
бы встать. А когда вы на меня смотре-
ли, не осталось ни единой. Я отбросил 
их все, одну за другой. Сартр называ-
ет это состояние «экзистенциальной 
тоской».

Дон гордо заявляет, что завалил бух-
галтерское дело. Зато у него хорошо по-
лучается рассуждать. Речь поставлен-
ная, витиеватая. В отличие от хозяйки, 
которая бубнит себе под нос.

Эксцентричная парочка — Шорти 
и Сисси — кажется примером несовме-
стимости. Он — почтальон, выращива-
ющий на досуге шелковичных червей. 

Она — кокетка, которая мечтает вы-
кинуть этих червей. Потому что о них 
муж заботится больше, чем о ней. Шор-
ти каждый день покупает им свеколь-
ную ботву и ждёт, что из маленьких 
червячков появятся бабочки, а не моль.

Все разные, но вроде уживаются. 
Раньше их сближали общие посидел-
ки за пивом с сосисками. Но с тех пор, 
как каждый из них задолжал хозяйке, 
больше по вечерам они не собирают-
ся дружной компанией.

Хозяйка не знает, как изменить 
жизнь соседей. Но чувствует, что на-
чинать надо с себя. А пока, босая и лох-
матая, она будит по утрам неудачников 
и строит несбыточные планы.

Выходки Милли порой повергают 
в шок: она то взгромождается на стол 
и лёжа курит, то орёт в окно, то разго-
варивает с зеркалом. Зритель теряет-
ся в догадках: либо это нечто похожее 
на горьковских персонажей из «На дне», 
либо это какой-то подпольный публич-
ный дом, где дамы развязны, а мужчи-
ны выбирают из них более доступную.

Примиряет с происходящим музы-
ка. Из динамиков радиолы доносится 
«Неаполитанская песня» («Dicitencello 
vuje») в исполнении Марио Ланца. 
Вообще плейлист к спектаклю до-
ставляет отдельное удовольствие. 
Тут и «Something’s Got a Hold On Me» 
от Этты Джеймс, и группа Led Zeppelin 
со своим хитом «Stairway to Heaven», 
и даже блюз «Cry Baby» от Дженис 
Джоплин.

«Моя жизнь только начинается», — 
говорит Милли, доставая розовое пла-
тье в конце первого акта. Но даже кра-
сивое платье не смогло удержать часть 

зрителей. Не дождавшись второго акта, 
некоторые ушли в антракте. Возвра-
щаясь к эпиграфу спектакля, видимо, 
так и не смогли накопать сокровенное 
из давно забытого.

�� СЕАНС САМОАНАЛИЗА  
С ПЕРЕОДЕВАНИЕМ

Второй акт начался с феерического по-
явления главной героини. Если уж но-
вая жизнь, то в розовом цвете! Мил-
ли в платье из атласа и газа, в рюшах 
и оборках, с макияжем и укладкой 
в стиле Гэтсби. Это неспроста. Оказы-
вается, есть повод удивить всех — се-
годня её день рождения! Праздновать 
ей не с кем, и она приглашает двух са-
мых близких мужчин — своих соседей.

Цветы, вино, квадратный торт, су-
масшедшие танцы и сеанс самора-
зоблачения от той, которую они ни-
когда не видели такой — красивой 
и желанной. Милли бы сейчас не с До-
ном и Шорти веселиться, а пить шам-
панское в компании любимого муж-
чины. Но ему не место на празднике.

Сейчас ей надо только выговорить-
ся. А вместо профессионального пси-
холога  — соседи-неудачники. Дон 
предполагает, что вся злость и недо-
любленность в ней из-за последствий 
изнасилования. Но это не так. Детская 
травма кроется в разбитых надеждах 
и насмешке мальчишки.

Оказывается, 11-летней девочкой 
Милли мечтала о счастье, сидела на за-
боре и пела: «Звезда покатилась с неба, 
желанье успей загадать». А в это вре-
мя её лучший друг Безил топтал нога-
ми тараканов возле фонарного стол-
ба. Дети знали, кто первым дотронется 
до фонаря, когда зажжётся свет, у того 
оно и сбудется. На этот раз Милли была 
первой. Она закричала: «Мое жела-
ние, сбудься!» Безилу стало завидно, 
и он сказал ей, что желания не сбыва-
ются. Но девочка только посмеялась 
над ним.

Тогда она загадала просто счастья. 
При каждом случае — увидит ли Милли 
падающую звезду, чёрную кошку или 
белую лошадь — она задумывала же-
лание. И оно было одинаковое — сча-
стья! Она держала его за хвост. Но ко-
гда Милли повзрослела, вместо Безила 
с тараканами у столба появился взрос-
лый мужик с тараканами в голове. 
Он спит с Милли, жуёт ливерную кол-
басу в кровати и рассуждает о буду-
щей семье и детях. Опрометчиво Мил-
ли напоминает, что через неделю ей 50.

— Милдред Констанс Дженкинс пя-
тидесяти лет больше не женщина, — пе-
ресказывает соседям свой последний 
разговор Милли.

Она даже и не думала, что мужчина, 
на которого у неё были планы, скажет 
ей такие страшные слова. Раз в пятьде-
сят родить не можешь, то ты как вещь 
без функции. Он буднично предло-
жил Милли покончить с тем, что было, 
и остаться друзьями.

Культура

Реклама на паузу
Блогеров и иноагентов оштрафовали уже на 3,5 млн рублей

Елизавета Крылова

Роскомнадзор оштрафовал блогеров 
и иноагентов в этом году на 3,5 млн 

рублей за нарушение закона «О рекла-
ме». К административной ответствен-
ности привлекли Анастасию Ивлее-
ву, Алишера Моргенштерна (признан 
в РФ иноагентом) и других. Взыскания 
получили также посредники, которые 
занимались продвижением на кана-
лах известных инфлюенсеров, и ад-
министраторы сообществ в соцсетях. 
Меры начали действовать с 1 сентя-
бря 2023-го, общая сумма штрафов 
в этом году уже увеличилась почти 
в 11 раз.

�� НАРУШИТЕЛИ ЗАКОНА

Федеральная служба по надзору в сфе-
ре связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций (Роскомнад-
зор) оштрафовала российских заказчи-
ков рекламы и её распространителей 
на сумму более 3,5 млн рублей за нару-
шение соответствующего закона. Все-
го было вынесено 52 постановления 
о привлечении к административной 
ответственности, из них 32 — за несво-
евременное предоставление или пре-
доставление неактуальных данных 
о рекламе, сумма взысканий состави-
ла 2,1 млн рублей. За отсутствие иден-
тификатора принято 20 постановле-

ний на 1,4 млн, рассказали «Известиям» 
в Рос комнадзоре.

— К административной ответствен-
ности были привлечены Анастасия Ив-
леева, иноагенты Илья Варламов, Али-
шер Моргенштерн. Штрафы начислили 
также посредникам, которые разме-
щали рекламу на каналах известных 
блогеров, региональным СМИ, адми-
нистраторам сообществ в социаль-
ных сетях, — говорится в ответе Рос-
комнадзора.

«Известия» направили запросы Ив-
леевой и Моргенштерну, с Варламовым 
связаться не удалось.

Решение о наложении штрафа ве-
домство принимает по результатам 
административных расследований, 
отметили в Роскомнадзоре. Там уточ-
нили, что распространители не испол-
нили обязанности по предоставле-
нию сведений и маркировке рекламы, 
размещённой в Telegram, на YouTube, 
в Instagram (принадлежит организа-

ции Meta, признанной в РФ экстре-
мистской) и других информационных 
ресурсах.

По состоянию на 3 апреля 2024 года 
на рассмотрении находится более 
250 жалоб граждан на нарушение тре-
бований законодательства, возбуж-
дено 98 административных дел, в том 
числе по фактам публикации рекламы 
без идентификатора в Instagram, доба-
вили в ведомстве.

С 1 сентября 2023-го начали дей-
ствовать меры административной 
ответственности статьи 18.1 закона 
№ 38 «О рекламе». Российские заказ-
чики и её распространители обязаны 
передавать сведения о креативах, раз-
мещаемых в интернете, в Роскомнад-
зор для учёта. Федеральная служба на-
делена полномочиями рассматривать 
дела об отсутствии идентификатора 
рекламы, предоставлении недосто-
верных данных или непредоставле-
нии информации о креативах. В про-
шлом году ведомство рассмотрело 
четыре административных дела, сум-
ма начисленных штрафов составила 
330 тыс. рублей.

Ранее в ФАС говорили, что прави-
ла маркировки рекламы в Instagram 
распространяться не могут, так как 
соцсеть запрещена на территории РФ. 
Однако в то же время Роскомнадзор за-
являл, что будет отслеживать подоб-
ные публикации в этой соцсети. Не-

смотря на это заявление, до сих пор нет 
инструмента, как сопоставлять акка-
унт и данные конкретного человека, 
отметила основатель Совета блогеров 
Валерия Рытвина.

По её словам, маркировать нуж-
но, но привлекать к ответственно-
сти крайне сложно, если в шапке про-
филя не указано ФИО автора. Откуда 
Роскомнадзор планирует брать пас-
портные данные и куда направлять по-
становление о нарушении, до сих пор 
неясно, добавила она. По факту за на-
рушение в запрещённой сети можно 
привлечь только самых известных 
людей — актёров, певцов, поскольку 
их можно идентифицировать.

�� МЕНЬШЕ ДЕНЕГ

Блогер в отрасли электроники и техно-
логии Анна Белова рассказала «Изве-
стиям», что запросов по рекламе при-
ходит немного: 90% — это в Telegram, 
а 10% — на YouTube. На данный момент, 
по её словам, проблем с маркиров-
кой нет, всё делается быстро и легко. 
Информацию инфлюенсер передаёт 
через оператора рекламных данных 
«ВКонтакте», распространители же 
пишут чаще всего напрямую.

По её словам, определённого агре-
гатора или сайта для поиска реклам-
ных контрактов, который бы каче-
ственно работал, она так и не нашла.

Из-за законодательных нововве-
дений стало меньше заказчиков, рас-
сказала социальный блогер Алина 
Мелконян. Каждый инфлюенсер, пред-
приниматель, знает о действующих 
правилах, подчеркнула она, и каждый 
пытается сделать всё, чтобы не попасть 
под штраф, лишний раз всё перепрове-
ряя. Сейчас выгоднее закупать рекла-
му на автоматических сайтах.

Многие операторы рекламных дан-
ных создали комфортные условия для 
работы. Есть чёткие инструкции, кото-
рым стоит следовать, пояснила эксперт 
Совета блогеров Екатерина Кожано-
ва. У неё аналогичные данные по спа-
ду контрактов, как и у других участ-
ников рынка.

— Небольшие компании, некоторые 
локальные бренды не всегда хотят ра-
ботать по новым правилам. Я не пони-
маю почему. Быть может, сейчас чуть 
больше времени требуется на оформ-
ление всех документов, но стало всё 
более прозрачно с двух сторон, — ска-
зала она.

« ВЫХОДКИ МИЛЛИ ПОРОЙ ПОВЕРГАЮТ В ШОК: ОНА ТО 
ВЗГРОМОЖДАЕТСЯ НА СТОЛ И ЛЁЖА КУРИТ, ТО ОРЁТ 
В ОКНО. ЗРИТЕЛЬ ТЕРЯЕТСЯ В ДОГАДКАХ: ЛИБО ЭТО 

НЕЧТО ПОХОЖЕЕ НА ГОРЬКОВСКИХ ПЕРСОНАЖЕЙ ИЗ «НА ДНЕ», 
ЛИБО ЭТО КАКОЙ-ТО ПОДПОЛЬНЫЙ ПУБЛИЧНЫЙ ДОМ

Режиссёр: Андрей Богатырёв. 
В ролях: Александр Самойленко, 
Артём Ткаченко, Софья Эрнст,  
Павел Деревянко, Евгений  
Антропов, Вольфганг Черни.

В канун революции 1917 года пе-
троградский золотопромышленник 
Леонтий Булыгин теряет все свои сбе-
режения — 40 пудов золота похитили 
в окрестностях реки Умальты неиз-
вестные в шаманских масках. Един-
ственный шанс для героя Самой-
ленко не примкнуть к нищете и хоть 
как-то остаться на плаву — отыскать 
украденное. В надежде на успех он на-
нимает бандитов, которым и предсто-
ит найти золото.

Истерн основан на реальных со-
бытиях, произошедших на террито-
рии сегодняшнего Хабаровского края. 
В 1917 году здесь, в Верхнебуреинском 

районе, произошло дерзкое ограбле-
ние: бандиты украли 600 с лишним ки-
лограммов золота, и его так и не нашли. 
Сегодня того села, располагавшегося 
у реки Умальты, уже не существует. 
Съёмки проходили в Карелии, Санкт-
Петербурге, Ленинградской области, 
а также на хребте Хехцир, Медвежьем 
озере и около Амурских столбов.

Режиссёр: Андрей Загидуллин. 
В ролях: Олег Чугунов, Василиса 
Немцова, Наталия Вдовина, Роза 
Хайруллина, Виталий Кищенко, 
Игорь Коняхин, Георгий Тополага.

Варя (Василиса Немцова) и Арсений 
(Олег Чугунов) перебираются из род-
ной деревни в дом к приёмным роди-
телям: их собственные погибли в авто-
катастрофе, а потом умерла и бабушка. 
Дети остались сиротами. Новый богато 
обустроенный дом нравится Арсению, 
а вот Варе — не очень. Из сво его ста-
рого жилища девочка привезла в но-
вый угольки, а вместе с ними и дух до-
мового.

Для Олега Чугунова это не первый 
хоррор-проект. Актёр уже успел по-
работать в жанре, снявшись в таких 

фильмах, как «Яга. Кошмар тёмного 
леса» Святослава Подгаевского, «Вдо-
ва» Ивана Минина. Сейчас Чугунов как 
артист приглянулся одному из самых 
модных российских режиссёров Рома-
ну Михайлову, который снял его в «На-
следии» и «Поедем с тобой в Макао».

Режиссёр: Селлан Джонс. 
В ролях: Марк Уолберг, Симу Лю, 
Джульет Райлэнс, Натали  
Эммануэль, Али Сулиман, Беар 
Гриллс, Пол Гилфойл, Роб Коллинз.

Майкл (Марк Уолберг) участвует 
в экстремальных гонках 19 лет — вот 
и теперь ему предстоит преодолеть 
700 км по горам на велосипедах и ка-
яках за десять дней. На одной из оста-
новок он встречает бродячую собаку 
и подкармливает её. Пёс решает по-
следовать за Майклом и практически 
весь путь оказывается его верным 
помощником, спасая от схождений 
с пути и потенциальных травм.

Приключенческая картина осно-
вана на реальных событиях, которые 
легли в основу бестселлера «Артур: 
Пёс, который пересёк джунгли, что-

бы найти дом» Микаэля Линднорда. 
Пёс, которого было решено назвать 
Артуром, пробежал за шведским экс-
тремалом 688 км, а затем стал полно-
ценным членом его семьи. Для съёмок 
в фильме Уолберг, выступивший про-
дюсером картины, тренировал швед-
ский акцент.

Режиссёр: Бертран Бонелло. 
В ролях: Леа Сейду, Джордж  
Маккэй, Даша Некрасова, Мартин 
Скали, Элина Ловенсон, Марта  
Хоскинс, Жюлия Фор.

Новинка — участница основной 
программы 80-го Венецианского ки-
нофестиваля. В 2044 году человечество 
научилось избавлять людей от травм 
и ненужных эмоций. Но в рамках этой 
процедуры нужно пройти по сво-
им прошлым жизням и «очиститься». 
В каждой из жизней Габриэль (Леа 
Сейду) встречает Луи (Джордж Мак-
кэй), и кажется, будто их любовь жи-
вёт сквозь века. Но это противоречит 
изначальной задаче — лишить герои-
ню способности чувствовать.

Сначала компанию Сейду должен 
был составить Гаспар Ульель — Бо-
нелло начал работать над сценари-

ем «Предчувствия» ещё в 2017 году. 
Но в 2022-м Ульель трагически погиб 
на склоне в Альпах. Затем Бонелло ре-
шил взять на эту роль не француза — 
так в актёрский состав вошёл Джордж 
Маккэй, известный в основном роля-
ми в военных драмах: «1917», «Где со-
прикасаются руки», «Мюнхен: На гра-
ни войны».
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Майские традиции

Артур Хайруллин

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

В мае 2023-го сборная России под 
руководством Романа Ротенберга 

сыграла девять матчей, из которых во-
семь с белорусами. В этом году мы так-
же увидим команду в последнем весен-
нем месяце, но игр будет почти вдвое 
меньше. «Россия 25» встретится в Аста-
не с Казахстаном (2 мая) и Белорусси-
ей (4 мая). Далее в рамках турне состо-
ятся три матча с белорусами — в Омске 
(6 мая), Туле (9 мая) и Минске (11 мая).

Ротенберг опубликовал расши-
ренный состав на эти встречи в сво-
ём Telegram-канале. Как обычно, 
в нём много игроков из СКА (аж 18 че-
ловек из 51), в том числе совсем моло-
дых (на втором месте «Северсталь» — 
пять хоккеистов). Для чего вызывать 
опытных Валентина Зыкова, Сергея 
Толчинского, Михаила Воробьёва, 

Артёма Земченка, непонятно. Для Ан-
дрея Чивилёва, Максима Федотова, 
Николая Полякова и многих других 
турне отличная возможность пока-
зать свой уровень.

Также в расположение сборной 
вызваны игроки, которые пройдут 
восстановление: защитники Дани-
ил Журавлёв («Ак Барс»), Богдан Ко-
нюшков («Торпедо»), Даниил Пы-
ленков («Динамо» М), Александр 
Никишин (СКА), Семён Чистяков, 
Дамир Шарипзянов (оба — «Аван-
гард»), а также нападающие Сергей 
Гончарук («Торпедо»), Никита Коро-
стелёв («Северсталь»), Илья Сафо-
нов («Ак Барс»), Марат Хайруллин 
(СКА). Впрочем, эти хоккеисты в ито-
ге вряд ли доедут до Новогорска, где 
22 апреля начнётся сбор националь-
ной команды.

— В команду вызвали игроков, ко-
торые обладают универсальными 
навыками и способны показывать 
агрессивный хоккей в высоком тем-
пе на протяжении всего матча за счёт 
навязывания борьбы сопернику 
на всех участках льда, быстро пере-
ходить в атаку с места отбора шайбы, 
агрессивно действовать перед воро-
тами соперника. Многие из игроков, 
несмотря на свою молодость, стали 
лидерами в своих клубах и способны 
брать на себя ответственность в лю-
бой ситуации — будь то завершение 
атаки броском, силовой приём или 
блокировка шайбы при обороне сво-
их ворот — так прокомментировал 
состав сборной главный тренер Ро-
ман Ротенберг.

Стоит отметить наличие в спи-
ске пяти игроков «Северстали»: при 
Андрее Козыреве команда заиграла 
в атакующий хоккей, который позво-
ляет раскрывать возможности мо-
лодёжи. Яркий сезон провели глав-
ная звезда «Сочи» Артур Тянулин, 
защитник «Авангарда» Михаил Гу-
ляев и форвард «Амура» Владислав 
Барулин, который в прошлом сезо-
не набрал всего 13 очков, а в нынеш-
нем — 34.

Наверняка могли бы усилить 
команду и несколько игроков, про-
должающих выступление в плей-офф. 
Много сильной молодёжи в «Локомо-
тиве»: вратарь Даниил Исаев, защит-
ник Дмитрий Симашев, нападающие 
Степан Никулин, Максим Берёзкин, 

Артур Каюмов. Не отстаёт и «Магнит-
ка» с юными звёздами Никитой Гре-
бенкиным, Данилой Юровым и Рома-
ном Канцеровым. Но все эти игроки 
вряд ли окажутся в сборной: слишком 
мало времени останется для отдыха.

Чемпионат мира стартует 10 мая, 
и уже третий год подряд он пройдёт 
без участия сборных России и Бело-
руссии. Но оставаться без практики 
на международном уровне и прекра-
тить существование команды точно 
не должны. Прошлогоднее турне вы-
звало большой интерес по всей стра-
не, и пусть сейчас три из пяти мат-
чей пройдут не в России, но в Омске 
и Туле наверняка будут полные три-
буны. Интерес к сборной в стране по-
прежнему есть, мощная поддержка 
трибун подопечным Ротенберга обе-
спечена.

Спорт

И не таких медали
Удивит ли «Спартак» в дерби с «Динамо»

Алексей Фомин 

Московское дерби против «Дина-
мо» в рамках предстоящего 23-го 

тура чемпионата России будет одним 
из последних шансов для футболистов 
«Спартака» вернуться в гонку за меда-
ли. Пока проваливающие весну крас-
но-белые рискуют рухнуть в середину 
таблицы. Но и динамовцам надо побеж-
дать, если они хотят продолжить борьбу 
за чемпионство. Кроме того, стоит об-
ратить внимание на визит столичного 
«Локомотива» к грозненскому «Ахмату» 
на фоне коллапса «железнодорожни-
ков» в Кубке России и странных заявле-
ний их главного тренера Михаи ла Галак-
тионова. Интересен и выезд идущего 
вторым «Краснодара» к «Пари Нижне-
му Новгороду».

�� «ДИНАМО» — «СПАРТАК»

В прошлом туре «Динамо» неожидан-
но было разгромлено дома «Ростовом» 
(1:4) — это первое поражение бело-го-
лубых в чемпионате после 12-матчевой 
беспроигрышной серии в турнире. Оно 
удивило, поскольку выбивалось на фоне 
яркого и успешного футбола, который 
подопечные Марцела Лички демон-
стрировали осенью и в начале весны. 
Особенно динамовским болельщикам 
должно быть обидно, что из-за этого 
проигрыша их клуб упустил возмож-
ность выйти на первое место.

«Динамо» по-прежнему имеет хо-
рошие шансы побороться за первое 
с 1976 года чемпионство. Команда идёт 
на третьем месте с отставанием в три 
очка от лидирующего «Зенита». Она дав-

но не была так близка к золоту. Но, что-
бы продолжить борьбу с питерцами, ей 
нужно выиграть дерби у «Спартака».

Красно-белые продолжают кол-
лапсировать в чемпионате. После зим-
ней паузы они не выиграли ни одного 
из трёх матчей и не забили ни одного 
мяча. Команда застряла на шестом ме-
сте и отстаёт на шесть баллов от за-
мыкающего первую тройку «Динамо». 
В довершение ко всему подопечные 
Гиль ермо Абаскаля на этой неделе про-
играли дома «Зениту» (1:2) в первом мат-
че полуфинала «Пути РПЛ» Кубка Рос-
сии. Если они не отыграются в ответной 
встрече в Питере, то отправятся во вто-
рой этап полуфинала «Пути регионов», 
где уже обитает «Динамо». Бело-голу-
бые на днях обыграли в этой сетке тур-
нира «СКА-Хабаровск» (2:1) и прошли 
в первый этап полуфинала.

— Мы готовимся к игре — у нас есть 
три дня на подготовку к дерби после 
матча с «Зенитом», — заявил «Извести-
ям» полузащитник «Спартака» Дани-
ил Денисов. — Нужно выполнить весь 
план, который нам распишет тренер-
ский штаб на это время. Надеюсь, хо-
рошо подойдём к игре с «Динамо».

�� «АХМАТ» — «ЛОКОМОТИВ»

Проиграв в гостях екатеринбургскому 
«Уралу» (0:1) в «Пути регионов», «Локо-
мотив» окончательно вылетел из Куб-
ка России. Сразу после этого главный 
тренер команды Михаил Галактионов 
заявил, что будет инициировать встре-
чу с руководством клуба, чтобы понять, 
«как жить дальше». Подобный посыл был 
воспринят СМИ и болельщиками как 
намёк на возможную отставку.

Тут же появились инсайды, что 
тренер действительно намерен по-
кинуть пост, но руководство его от-
говаривает. При этом источник сай-
та Championat.com утверждает, что 
перемены возможны, если не будет 
улучшений в трёх ближайших матчах. 
По данным издания, в этом случае Га-
лактионова могут сменить Станислав 
Черчесов или Марко Николич. По инфор-
мации «Известий», также не исключён 
вариант назначения на эту должность 
Дмитрия Хохлова, зимой пришедшего 
в клуб на пост главного тренера моло-
дёжного состава.

В любом случае «Локомотиву» не-
обходимо побеждать в гостях «Ахмат», 
так как в чемпионате дела у «железнодо-
рожников» тоже не клеятся — ни одной 
победы в трёх весенних турах, отста-
вание в пять очков от первой трой-
ки. Грозненцы также вылетели из Куб-
ка России, проиграв дома «Оренбургу» 
в концовке встречи (0:1). Теперь им нуж-
но побеждать в чемпионате —команда 
идёт на 12-м месте и при равенстве бал-
лов лишь по дополнительным показа-
телям опережает обитателей зоны пе-
реходных матчей «Урал» и «Оренбург». 
Да и от идущей на предпоследней, 15-й 
строчке в зоне прямого вылета «Балти-
ки» отрыв всего в три очка.

Сразу после этой игры об уходе в от-
ставку объявил главный тренер команды 
Мирослав Ромащенко. «Ахмат» объ явил, 
что принял заявление и попрощался 
со специалистом. Пока нет официаль-
ного сообщения, кто будет готовить 
команду к матчу с «Локомотивом», но, 
по информации сайта Championat.com, 
грозненцев возглавит Магомед Адиев, 
ныне наставник сборной Казахстана.

— После зимней паузы дела у «Локо-
мотива» идут хуже некуда, — поделился 
мнением с «Известиями» бывший пре-
зидент «железнодорожников» Нико-
лай Наумов. — Но руководство должно 
было быть готово к этому, когда нани-
мало такого молодого тренера, как Га-
лактионов, имеющего небольшой опыт 
работы в РПЛ и вообще в клубах — толь-
ко давний короткий отрезок в «Ахма-
те» и относительно неплохие полгода 
в «Пари Нижнем Новгороде» перед при-
ходом в «Локо». Естественно, ему нужно 
набить свои шишки, чтобы стать боль-
шим тренером. Надо терпеть, во всяком 
случае дать ему доработать до конца се-
зона. И учитывать то, что есть опреде-
лённые кадровые проблемы: например, 
отсутствие в составе Артёма Дзюбы. 
Уж не знаю, дело в травме или в каком-
нибудь конфликте внутри коллектива. 
В любом случае команде будет крайне 
непросто в Грозном. «Ахмат» в любом 
состоянии способен дать бой фавори-
ту, особенно на своём поле.

«Против топовых соперниц нечего терять, и потому удаётся их обыгрывать»
Российская теннисистка Элина Аванесян — о мощной серии, успешном «Ролан Гаррос-2023» и кумирах детства

Игорь Рабинер  

И ногда интересного спортсмена 
открываешь для себя совершен-

но случайно. Признаюсь, не планиро-
вал смотреть матч второго круга Miami 
Open между 21-летней россиянкой Эли-
ной Аванесян и шестой ракеткой мира, 
финалисткой двух турниров «Большо-
го шлема» Онс Жабер — той самой, ко-
торую обыграла в финале Уимблдо-
на-2022 Елена Рыбакина. Просто так 
вышло.

На тот момент я не знал, что у мо-
лодой теннисистки родом из Пяти-
горска есть удивительное свойство: 
в своей недолгой пока карьере она 
ещё ни разу не проигрывала соперни-
цам из топ-15 действующего рейтин-
га WTA. На «Ролан Гаррос-2023» обы-
грала 12-ю ракетку Белинду Бенчич 
из Швейцарии. На турнире в Берлине — 
11-ю Дарью Касаткину. На Открытом 
чемпионате Австралии-2024 — вось-
мую, гречанку Марию Саккари. Обы-
грала Аванесян и Жабер, разгромив 
представительницу Туниса в первом 
сете (6:1) и довольно уверенно взяв ре-
шающую партию (6:3).

Правда, немилосердное расписа-
ние игр подбросило ей меньше чем че-

рез сутки матч следующего круга, как 
выяснилось, с будущей победитель-
ницей турнира Даниэль Коллинз, ко-
торую на всём Miami Open было не-
возможно остановить. Тем не менее 
такая демонстрация характера и ка-
чественной игры от пока не самой из-
вестной нашей теннисистки вызвала 
желание хотя бы чуть-чуть открыть 
для себя и читателей новое имя в рос-
сийском теннисе. Тем более что у неё 
было о чём спросить: достаточно ска-
зать, что она стала первым лаки-лу-
зером в истории турниров «Большо-
го шлема», пройдя там (конкретно 
на прошлогоднем «Ролан Гаррос») три 
круга и вылетев только в четвёртом.

Как вам, будучи пока ещё не топовой 
теннисисткой, удаётся вообще не про-
игрывать соперницам из топ-15?

Мне кажется, в та-
ких матчах очень по-
могает то, что нечего 
терять. Все эти мат-
чи, которые мне уда-
лось выиграть у топ-
игроков, я проводила 
вообще не думая. Про-
сто верила, что всё возможно, и боро-
лась до конца.

Был ли в матче с Жабер момент — на-
пример, после её победы во втором 
сете, когда вы засомневались, что смо-
жете выиграть?

Нет, я просто следовала плану. 
И даже в самые тяжёлые моменты 
не думала ни о чём, а старалась лишь 
играть так, как договорились с тре-
нером.

Как думаете, то, что Онс взяла меди-
цинский тайм-аут после первого сета, 
было хитростью? И сбило ли это вас 
на какое-то время?

Нет, у неё однозначно болело ко-
лено, причём это было ещё до Miami 
Open во многих матчах. Этот пере-
рыв на меня, конечно, немножко по-
влиял — но в большей степени то, что 
она во втором сете начала играть бо-
лее активно и уверенно.

Вы сами взяли паузу перед третьим се-
том. Тоже из-за здоровья?

Нет. Паузу взяла, потому что было 
очень влажно. И просто чтобы пе-
реодеться.

У вас же, читал, была очень сложная 
ситуация с травмами. Как сейчас об-
стоят дела со здоровьем?

На самом деле у меня очень часто 
бывают проблемы с поясницей. Поэто-
му нередко приходится останавливать 
тренировки, отказываться от турни-
ров и восстанавливаться. Из-за этого 
тренировочный процесс у меня не все-
гда такой, какого хотелось бы. Выжи-
ваем как можем!

На следующий день после победы над 
Жабер вы довольно легко проиграли 
Даниэль Коллинз. Не хватило сил?

Да, у меня немножко не получилось 
восстановиться после матча в преды-
дущий вечер. Но Коллинз на самом 
деле очень хорошо отыграла, нужно 
отдать ей должное.

В чём вам надо прибавлять, чтобы ре-
гулярно обыгрывать не только топовых 
соперниц, но и обычных?

Все говорят — в подаче. И я с этим, 
пожалуй, соглашусь. Подача — это ос-
новное.

Вы стали первым лаки-лузером за мно-
го лет, который прошёл три этапа тур-
нира «Большого шлема». Как вам это 
удалось?

Даже не знаю. Наверное, та же 
ситуа ция, что и с матчами против то-

повых соперниц, — нечего терять. Нет 
давления. Просто старалась здесь 
и сейчас показывать свою лучшую 
игру, наслаждаться моментом.

Вы родились и начали заниматься тен-
нисом в Пятигорске, в не самом теннис-
ном месте. Как пробиться оттуда в тен-
нисную элиту? Это ведь удаётся даже 
не каждому из Флориды, Барселоны 
или Лазурного Берега Франции, обще-
признанных центров этого вида спорта.

Характер. Просто привыкла всегда 
бороться до конца, верить, что всё воз-
можно, и следовать своим мечтам.

О чём мечтаете сейчас?
Просто потихоньку улучшать все 

свои навыки. Подачу, физические воз-
можности. Быть здоровой. Во всём по-
тихонечку прогрессировать и идти 
вперёд.
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